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Juan Manuel Santos
«El perdón es el 
único camino 
para lograr la paz 
en Colombia» 
Págs. 6-7

Juan Manuel Santos

para lograr la paz 

Un sacerdote investiga 
los crímenes de Duterte
MUNDO  Al marido de Catherine lo tirotearon delante de su 
hijo de 9 años. El de Rafqa apareció muerto debajo de un 
puente, con magulladuras y una soga al cuello. Son solo dos 
de las hasta 30.000 víctimas de las ejecuciones extrajudi-
ciales perpetradas en Filipinas en la «guerra contra las dro-
gas» del expresidente Rodrigo Duterte entre 2016 y 2022. 
La mayoría, de «comunidades empobrecidas». Lo explica el 

sacerdote Flavie Villanueva, que acompaña a sus parientes. 
Su labor puede contribuir a que estos crímenes sean juzga-
dos por la Corte Penal Internacional. Cuando las familias 
no pueden seguir pagando la sepultura, él organiza la ex-
humación e incineración del cuerpo. Pero antes encarga un 
examen forense. Los 80 realizados hasta ahora demuestran 
que los autores «dispararon con intención de matar». Pág. 8

0 Villanueva bendice las cenizas de tres víctimas en Quezon City, a las afueras de Manila, el 25 de mayo. 

Flavie Villanueva evita 
que las víctimas de 
la «guerra contra las 
drogas» acaben en 
una fosa común

 EFE / EPA / ROLEX DE LA PENA

CULTURA  El mayor fondo documental de 
cantos gregorianos del mundo, que se en-
cuentra en la abadía benedictina de San 
Pedro de Solesmes, verá la luz después 
de varios siglos de clausura gracias a una 
herramienta de inteligencia artifi cial 
desarrollada por la Universidad de Jaén. 
Pág. 22

ESPAÑA  Las elecciones generales han tumba-
do leyes como la de la ELA o la de trata. Inicia-
tivas que las entidades y personas afectadas 
vienen reclamando desde hace mucho tiempo. 
Ahora tendrán que volver a la casilla de salida 
con las nuevas Cortes. Su retraso puede costar 
sufrimiento y vidas. Editorial y pág. 12

FE Y VIDA  Frente a la polarización y los prejui-
cios en redes, que también afectan a los curas, 
el Vaticano invita a los internautas a cargar 
«sobre sí los problemas de otras personas, en 
vez de acentuar odios y resentimientos». Pág. 20

El gregoriano, del 
monasterio a la nube

Los enfermos de ELA 
y las víctimas de trata 
tendrán que esperar

La Iglesia propone la 
imagen del samaritano 
para la interacción de los 
cristianos en redes

S. TORRALBA
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El otro día vino una persona a 
hablar. Estaba confundida, per-
pleja, triste. Recibía con frecuen-
cia mensajes, artículos, vídeos, 
de círculos supuestamente cris-
tianos y católicos, donde se ali-
mentaba la sospecha, la maledi-
cencia, el desprecio.

No es de extrañar esa tristeza, 
hasta llegar, incluso, al sonrojo. 

Como dice el Papa Francisco, «el chismorreo es una 
carcoma que mata la vida de la comunidad». Nos he-
mos acostumbrado a manejar el lenguaje, a facilitar la 
ambigüedad o la mentira, a insultar o denigrar al que 
no piensa como nosotros. Introducir el recelo es senci-
llo para el que no se rige por unos mínimos principios 
morales y cree que todo vale para intentar alcanzar 
sus objetivos. Sobreabundan los jueces, los maestros 
o maestrillos, los señores o señoritos, que sientan cá-
tedra desde los púlpitos mediáticos, desde su torre de 
cristal o desde las redes sociales. Escribas y fariseos 
capaces de crucifi car con guante blanco, en nombre de 
las «verdades». Algunos escondidos tras la muche-
dumbre, sin mostrar su rostro; otros escupiendo odio 
y desprecio, lanzando las piedras que, los más ancia-
nos, ni con Jesús se atrevieron a lanzar.

Pero la aventura del cristiano no va de esto. Lo nues-
tro se escribe con rostros de enfermos y de mayores; 
con presos, maleantes, prostitutas, que nos sacan 
algunas cabezas para cruzar la meta del Reino; con 
abrazos sanadores ante la soledad y el abandono; con 
puertas abiertas y calor de hogar para el que ha tenido 
que salir de su tierra en busca de nuevos proyectos. Lo 
nuestro va de perdón y de humildad, de monte de los 
Olivos, de noches sin dormir porque la vida duele. Lo 
nuestro va de alegría del corazón, de copas rebosan-
tes, de mesa común; de mover brazos y piernas con 
una danza agradecida, ofrenda de pobreza, cántico de 
espíritu.  

«Y al atardecer de la vida te examinarán del amor»; 
«porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y 
me disteis de beber…». Y no harán falta palabras por-
que allí podremos ver con claridad algo tan sencillo 
como valioso: si hemos sido de los que han ayudado 
y contribuido a aliviar las cargas, el dolor y a celebrar 
la vida. O si, por el contrario, nos hemos dedicado a 
poner fardos pesados sobre las espaldas y las concien-
cias de nuestros prójimos.

Y resonarán las palabras de Jesús: «¿De qué veníais 
hablando por el camino?». b

Santos Urías es párroco de San Millán y San Cayetano, 
en Madrid

Al atardecer 
de la vida… 

ENFOQUE

Zuppi inicia el diálogo en Ucrania
Bucha, escenario de una de las masacres de la guerra en Ucrania, fue la prime-
ra parada del cardenal Matteo Zuppi en su visita a Ucrania como enviado del 
Papa, el lunes y martes pasado. Su objetivo era, según la Santa Sede, «escu-
char en profundidad a las autoridades sobre posibles vías para alcanzar una 
paz justa» y «aliviar las tensiones». El martes debatió las claves para un diálo-
go estable y concreto con el presidente, Volodímir Zelenski, que ha expresado 
en varias ocasiones su deseo de que el Vaticano respalde su plan de paz. Tam-
bién escuchó al comisario de Derechos Humanos del Parlamento. 

0 Zuppi saluda a Zelenski al comienzo de su encuentro, que fue cordial.

REUTERS / PRESIDENCIA DE UCRANIA
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IGLESIA
ALLÍ

Hace poco una 
trabajadora de 
Cáritas Ucrania 
me contó lo que le 
habían relatado 
los habitantes 
de una pequeña 
localidad de la re-
gión de Járkov. No 
mencionaré su 
nombre para pre-

servar la seguridad de los implicados. 
Desde marzo hasta fi nales de sep-

tiembre el centro de esta localidad 
estuvo bajo el control de una unidad 
militar de la región de Buriatia. Casi 
desde el principio, los ucranianos loca-
les y los militares rusos encontraron 
una forma de coexistir: los ucranianos 
les proporcionaban algo de comida a 
los soldados, mientras que estos daban 
a los vecinos combustible para cubrir 
sus necesidades.

Esta forma de coexistencia duró 
hasta el fi nal mismo de la ocupación, 
cuando las Fuerzas Armadas ucrania-
nas desocuparon la mayor parte de la 
región a principios de otoño. ¿Saben 
qué? Antes de abandonar sus puestos, 
los militares rusos dejaron el combus-
tible que todavía tenían en su poder 
para el Ejército ucraniano. Ahora pro-

bablemente comprendan por qué no 
he mencionado el lugar exacto, para no 
perjudicarlos. 

Por supuesto, se trata de una histo-
ria excepcional. Pero aun así muestra 
lo que los valores humanos y la com-
prensión mutua pueden lograr: unir a 
las personas por encima de la guerra, 
por encima de la agresión. 

A todo el mundo le encanta oír esta 
historia. Pero su signifi cado no acaba 
ahí. Para mí, el sentido más importan-
te es que si incluso personas en guerra 
son capaces de entenderse, ¿qué decir 
de Dios? ¿Qué decir del poder de su 
amor y su paz? ¡Es infi nito!

Este junio, en una iglesia de Kiev, hay 
una exposición en la que las principa-
les obras son iconos escritos [así lo di-
cen los orientales, N. d. T.] en las placas 
metálicas de los chalecos antibalas de 
soldados ucranianos. Muchas les sal-
varon la vida. En las fotos se ve que es-
tán visiblemente dañados. Esto expre-
sa que en la guerra, la gracia y la paz 
de Dios quedan gravemente heridas, 
pero no muertas. ¡Su poder pacifi cador 
sigue vivo, pero espera que estemos 
dispuestos a acogerlo y usarlo! b

Visvaldas Kulbokas es el nuncio apostólico 
en Ucrania

Cuando gana 
la humanidad

JOSÉ LUIS 
RESTÁN

EL
ANÁLISIS

Luigi Accattoli es uno de los vatica-
nistas más antiguos y prestigiosos. 
Leo un artículo suyo en Il Regno en 
el que, desde la atalaya de sus 80 
años, rebate con fi na ironía la ex-
tendida idea de que la Iglesia vive 
hoy bajo la tormenta, más que nun-
ca. Comienza su repaso en Mayo del 
68, el año de la Humanae vitae y de 
la contestación que provocó, episco-
pados incluidos. Y anota las severas 
críticas de los cardenales Ottaviani 
y Bacci al Misal de Pablo VI, en 1969.

Recuerda también las tensiones 
internas que provocaron en las fi r-
mes posiciones de los Papas Pablo 
VI y Juan Pablo II ante los referén-
dums sobre el divorcio y el aborto 
en Italia. Y nos refresca la memo-
ria sobre el ambiente de fronda 
en torno al catecismo holandés y 
la Teología de la Liberación, con 
manifi estos de cientos de teólogos 
contra Juan Pablo II publicados en 
las principales cabeceras de pren-
sa. Se afi rma, dice con ironía, que 
los ataques que ahora sufre Fran-
cisco son un hecho nuevo en la 
historia. De eso nada. A los ya men-
cionados podemos añadir el fuego 
graneado que sufrió Benedicto 
XVI, no desde fuera precisamente;
más aún, la soledad que pudo expe-
rimentar, por ejemplo, tras la sus-
pensión de las excomuniones a los 
obispos ordenados por Lefebvre. Y 
podríamos seguir con la lista.

Este gran vaticanista observa 
con agudeza que «el gobierno de 
la Iglesia siempre desilusionará 
a los gobernados» y propone dar 
menos peso al factor «gobierno» 
(por lo demás, siempre necesario) 
y prestar más atención a los signos 
del amor de Dios que, a través de la 
Iglesia, están presentes en el mun-
do. «Siempre hubo tormenta en la 
Iglesia y siempre la habrá», escribe 
este hombre con las suelas desgas-
tadas por los pasillos vaticanos 
que, en su ancianidad, se aferra al 
corazón de la Iglesia: a su anuncio 
del Evangelio, a los sacramentos, 
a la santidad de tantos fi eles, al ge-
nio de la caridad que ella suscita en 
cada nueva frontera de lo humano.

Concuerdo con el maestro Ac-
cattoli: siempre habrá tormentas 
en la Iglesia y los tiempos que vie-
nen no serán más tranquilos. La 
cuestión es si la amamos por lo que 
es y nos da; si miramos más a la le-
vadura (la santidad) que fermenta 
la masa que al granizo que cae. b

Habrá 
tormentas

EFE / EPA / SERGEY DOLZHENKO

Trágico choque de tres 
trenes en la India
El Papa Francisco envió el pasado domingo su 
cercanía y oración por las casi 300 víctimas mor-
tales del accidente ferroviario que se produjo el 
pasado viernes en el estado indio de Odisha. Los 
heridos superan los 1.100. El día anterior, en un 
telegrama, el secretario de Estado, cardenal Pie-
tro Parolin, expresaba la tristeza del Santo Padre 
ante «la inmensa pérdida de vidas humanas», 
que encomendaba «a la amorosa misericordia 
del Todopoderoso». La Policía ha abierto una 
investigación sobre por qué un tren exprés de pa-
sajeros se desvió a una vía lateral, donde chocó 
con uno de mercancías. Como consecuencia, al-
gunos vagones hicieron descarrilar otro tren. 0 Uno de los trenes implicados era exprés y el otro de alta velocidad.

REUTERS / STRINGER

«No podemos ser 
espectadores»
«La � esta del Corpus Christi nos invita a entrar 
en el misterio de la Eucaristía, sacramento del 
amor», por lo que «hemos de abrir los ojos al su-
frimiento de nuestros hermanos más pobres y a 
dejarnos tocar el corazón», a� rman los obispos 
de la Subcomisión para la Acción Caritativa y So-
cial en su mensaje para el Día de la Caridad que la 
Iglesia celebra este domingo, � esta del Corpus 
Christi. Estos días, las Cáritas de toda España 
rinden cuentas sobre su labor en diócesis y pa-
rroquias y piden la colaboración de todos en la 
colecta dominical, destinada «a tantas personas 
que viven en pobreza y exclusión».

3 Un voluntario
de Cáritas con 
una persona sin 
hogar en una calle 
de Córdoba.

ABC

VISVALDAS 
KULBOKAS
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SOS de los monasterios

@csanchezaguilar
En @alfayomegasem esta-
mos haciendo una recopila-
ción de los monasterios que 
venden online dulces, jabo-
nes o artesanía para poder 
sobrevivir. Aquí os dejamos 
opciones e iremos amplian-
do. Necesitan nuestra ayuda
más que nunca. Hay monjas 
que han enfermado porque 
no pudieron poner la calefac-
ción en invierno.

Españoles en la JMJ

@europapress
España encabeza la lista de 
países con más peregrinos 
en la Jornada Mundial de 
la Juventud de Lisboa, con 
unos 40.000.

UCIPE con el Papa

@UCIPE_es
A la salida del encuentro con 
@Pontifex_es la @UCIPE_
es agradece la cercanía del 
Santo Padre. Ha reconocido 
la labor del periodista que 
debe luchar contra la desin-
formación, la calumnia y la 
difamación, situando la ética 
humana en el centro de la 
búsqueda de la verdad.

Lo que no sale en la TV
Es lunes, no hay Cham-
pions. Enciendo la tele a las 
nueve de la noche. Los de la 
generación boomer todavía 
buscamos ese medio para 
informarnos. Encuentro 
primero riñas y disputas, 
ironías, hasta insultos de 
unos políticos contra otros. 
Después, las consecuencias 
de algunas leyes sin senti-
do, dictadas por gente que 
solo piensa en algunos pero 
con mucho infl ujo electo-
ral. Aguanto un poco más 
y comienzan las guerras, 
sucesos de odio, matanzas, 
robos, engaños. Es la con-
secuencia del sinsentido 
de una vida individualista. 
Apago la tele un poco desa-
nimado: es como si el mundo 
que Salinas defi nía como la 
víspera de la gran fi esta del 
cielo se hubiera convertido 
en una antesala del infi erno. 
Entonces me acuerdo de un 
libro que acabo de leer, Azul 
turquesa sobre negro azaba-
che. El autor, Luis Fernández 
Vaciero, consigue atraparte 
en una aventura fascinan-
te al tiempo que enseña que 
la felicidad de esta vida de-
pende del sentido que le des, 
que la consiguen los que se 
olvidan de sí para darse a los 
demás. Y me animo, porque 
sé que hay mucha gente así, 
solo que no salen en las no-
ticias. 
Ernesto López-Barajas
Correo electrónico

Libertad de expresión
La Asociación de Derechos 
Sexuales y Reproductivos 
puede llamar «fundamenta-
listas» a quienes no piensan 
como ella y por el contrario 
se legisla, se penaliza y se 
detiene a quienes rezan de-
lante de las clínicas abortis-
tas. La libertad de expresión, 
¿es solo para unos? 
Lourdes Camps
Correo electrónico

EDITORIALES

El gran atrio de los gentiles que 
podrían ser las redes sociales

Toca rede� nir prioridades 
a la hora de legislar

Somos conejillos de indias en materia di-
gital. La nueva forma de relacionarnos, es-
pecialmente a través de redes sociales, está 
poco a poco empezando a mostrar su cara 
más amarga. El odio escondido tras una 
máscara de anonimato, que pone a diario 
en tela de juicio aspectos no solo opinativos 
de las personas, sino también personales, 
ha llevado a no pocos a sufrir depresiones 
e incluso a suicidarse. A los que crecieron 
picando al telefonillo de sus vecinos para 
jugar a la pelota y llamando a la abuela por el 
teléfono de góndola les pilla más resabiados 
—o no—. Pero las generaciones jóvenes están 
indefectiblemente inmersas en una forma 
de relacionarse que cada vez se aleja más 
de la valentía de mirar al otro a los ojos y se 
acobarda en el escudo de la pantalla. La co-
bardía, además, es un gran caldo de cultivo 
para el exabrupto y el acoso. Es fácil tirar de 
los instintos más primarios desde el enfado 
o la obsesión de sofá. Por eso el Vaticano ha 
puesto a disposición de los fi eles un docu-

mento para dar un poco de luz en esta noche 
oscura de internet, y falta hacía. Bien procla-
mar el Evangelio allí donde está el prójimo, 
que por suerte o por desgracia es TikTok, 
Instagram, Twitter o WhatsApp. Pero ojo 
con el individualismo. Hay que crear co-
munidad, recuerda el texto. Los infl uencers
sobreviven de puntillas sobre una delgada 
línea que gravita entre el egocentrismo y la 
donación. ¿Buscamos dar a conocer el tesoro 
o un centenar de likes? Pregunta obligada. 
La siguiente es si estamos ofreciendo nues-
tro testimonio o haciendo proselitismo. Hay 
quien utiliza su posición para querer formar 
conciencias a imagen y semejanza. Y no po-
cos que señalan con el dedo para arrinconar 
pensamientos divergentes. Con lo enrique-
cedor que es un buen debate y lo primordial 
y valiosa que es la libertad. Es el momento de 
desterrar narcisismos y superioridades mo-
rales y dar paso a una común unión que des-
tierre las rencillas internas y sea realmente 
un atrio de gentiles para el resto. b

El adelanto electoral ha vaciado las Cor-
tes Generales de diputados y senadores y 
también de iniciativas legislativas. Todas 
las proposiciones, proyectos y decretos pen-
dientes decayeron con la preceptiva disolu-
ción del Congreso y del Senado. Son decenas 
de leyes que podrán, o no, retomarse en la 
próxima legislatura en función de las nue-
vas mayorías parlamentarias y del Gobierno 
resultante. Pero más allá de las consecuen-
cias que siempre tienen sobre las iniciati-
vas parlamentarias la convocatoria de unos 
comicios —no será la primera vez que algún 
proyecto se queda en el limbo— cabe pre-

guntarse por qué algunas de esas leyes no se 
tramitaron con mayor celeridad o se retra-
saron sine die. Leyes urgentes como la de la 
ELA, que llevaba un año en un bucle de pró-
rroga tras prórroga de enmiendas, o la ley 
integral sobre la trata, que las entidades es-
pecializadas vienen reclamando desde hace 
una década. Estas, y otras más, vuelven a 
la casilla de inicio. Por el contrario, en estos 
casi cuatro años se han promovido legisla-
ciones ideológicas, polémicas y sin consen-
so social en un plazo récord: LOMLOE, ley 
trans, reforma del aborto o ley de eutanasia. 
Habrá que redefi nir prioridades. b

Es el momento de desterrar el narcisismo y la superioridad 
moral en las redes sociales y dar paso a una común unión 

EL RINCÓN DE DIBI

CARTAS A LA 
REDACCIÓN

VISTO EN 
TWITTER

búsqueda de la verdad.

UCIPE con el Papa
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A Dios lo que es de Dios L A  FOTO

Esta iniciativa tiene una honda raigambre, dado que el 
mismo Buda ya proponía a sus monjes que cosieran su ropa 

a partir de los despojos de los cementerios. Es de sentido 
común reciclar, reutilizar y reducir el consumo

EFE / EPA / NARONG SANGNAK

TEO 
PEÑARROJA
Editor de 
Nuestro Tiempo

No cabe ninguna duda: es una obliga-
ción de conciencia y una causa noble 
cuidar la casa común y recuperar los 
vínculos con la tierra y con la corporei-
dad que el mundo virtual nos ha extir-
pado. La iniciativa que les presento es 
una modernez, sí, al mirarla de lejos. 
Pero, de cerca, se diría que hunde sus 
raíces en el budismo primitivo. El mis-
mo Buda, hace 2.600 años, proponía a 
sus monjes que cosieran su ropa a par-
tir de los despojos de los cementerios, 
supongo que por alguna versión orien-
tal de la virtud de la pobreza. La terna 
dosmiltreintista (reduce, reuse, recycle) 
es de sentido común, tan antigua como 
el mundo. Que le pregunten a la genera-
ción que se crió en la posguerra.

El de la foto es Phra Mahapranom 
Dhammalangaro, el abad del templo 
de Wat Chak Daeng, que se encuentra 
en la provincia de Samut Prakan, en 
Tailandia. Los templos budistas sub-
sisten principalmente de las limosnas 
de sus fi eles. En Wat Chak Daeng, los 
monjes reciben en su lugar botellas de 
plástico que luego procesan y convier-
ten en sus inconfundibles túnicas de 
color azafrán. El abad declaró al blog 
de Sacred Groves, una plataforma 
ecologista, que «tenemos que lim-
piar la basura material así como la 
del cerebro, y luego encontraremos la 
verdadera felicidad». Algo de eso debe 
haber.

Supongo que una parte de mí es 
«un señor contra la Agenda 2030», 
como me dijo una amiga. Ese ambi-
cioso proyecto cultural tiene graves 
problemas desde su raíz para que uno 
pueda aplaudirla. El más hondo, en 
mi opinión, es que usa una dinámica 
religiosa sin ser tal cosa. Y, como sos-
tenía el fi lósofo Higinio Marín en una 

conferencia de la ACdP, «una religión 
sin perdón y sin salvación [...] deviene 
en rigorismo moralista».

Este inciso no quita que muchos 
de los objetivos particulares de la 
Agenda 2030, gestionados con sentido 
común por personas capacitadas pue-
dan ser y sean, de hecho, muy desea-
bles para todos. ¿Quién no quiere aca-
bar con el hambre en el mundo, como 
las Miss Universo de las películas 
de los 90? ¿Quién cree que es bueno 
contaminar el planeta hasta hacer-
lo invivible? Lo que resulta cómico (o 
trágico, según se mire) es la disposi-
ción de las prioridades. En jerga cató-
lica diríamos que es un pecado dar al 
César lo que es de Dios y viceversa. Si 
yo me despreocupo de alimentar a mi 
hija por ir a limpiar el río, mal. Si una 
empresa dedica más esfuerzos a que 
su negocio sea sostenible que a que 
sea, en efecto, un negocio, está come-
tiendo una grave negligencia con sus 
empleados. El alcalde que gasta más 
en luces LED que en cheques comedor 

es un irresponsable. Y la religión que, 
en vez de hablar de Dios, nos cuenta 
cuentos sobre la Pachamama… en fi n, 
aquello tiene los días contados.

No quiero resultar cínico: en Tai-
landia —un país de 71 millones de 
habitantes que está en la lista de los 
más contaminantes del mundo— el 
problema de la basura alcanza límites 
insospechados. ¡Se ahogan de plástico! 
Eso es injusto —entre otras cosas por-
que suelen pagarlo los más pobres— y, 
además, una guarrada. 

Me parece una idea maravillosa 
convertir toneladas de plástico que 
acababan en el río o quemadas en ropa 
que puedan utilizar los monjes de Wat 
Chak Daeng, siempre y cuando no se 
olvide que cuidar la tierra es, sobre 
todo, cuidar a sus habitantes. Por eso 
espero que este templo y todos los que 
se apuntan a la bandera verde sepan, 
antes que nada, proteger los bienes 
para los que existen: cultivar la vida 
espiritual de la gente, que tiene mucho 
que ver con su felicidad. b
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0 El Nobel ase-
gura que lo que 
más le ha hecho 
sufrir de su tra-
yectoria política 
han sido las con-
secuencias del 
conflicto armado 
en Colombia.

M
UN

DO

ENTREVISTA / El expresidente del 
país iberoamericano es uno de los 
39 premios Nobel que participarán 
el sábado en un encuentro sobre 
la fraternidad humana convocado 
por el Papa Francisco en San Pedro

«Buscar la 
paz fue mi 
prioridad en 
Colombia»

Victoria I. Cardiel / @VictoriaCardiel
Roma

Ha sido ministro tres veces, presi-
dente en dos mandatos consecutivos 
y forjó un acuerdo de paz en Colombia 
que le valió el Nobel de la Paz. ¿Está 
satisfecho con su legado?
—Ningún presidente puede estar to-
talmente satisfecho porque siempre, 
siempre, se habría podido hacer más. 
Pero, por supuesto, estoy muy satisfe-
cho no solo por haber logrado terminar 
un combate de más de 50 años con la 
guerrilla más poderosa del hemisferio 
occidental, sino por los resultados eco-
nómicos y sociales en aspectos como 
la pobreza, la desigualdad, las infraes-
tructuras y la preservación del medio 
ambiente. Buscar la paz fue mi priori-
dad, a pesar de que hasta me acusaron 
de conspirar con la guerrilla y los para-
militares para tumbar a Ernesto Sam-
per. Si miro atrás, doy gracias a Dios por 
haberme dado la fortaleza para llegar a 
ser presidente y lograr, entre otras co-
sas, la paz con las FARC.

¿Qué es lo que más le ha hecho sufrir 
durante su trayectoria política?
—Las consecuencias del conflicto: ver el 
drama de las víctimas, acudir a los fune-
rales de tantos soldados y policías, ex-
presar mis condolencias a viudas, ma-
dres y padres que perdieron a sus seres 
queridos en la cruel y absurda guerra y 
se preguntaban por qué los habían ma-
tado...

¿Se han cerrado definitivamente las 
heridas tras más de 50 años de con-
flicto en Colombia?

—No. Cerrar heridas de 50 años de con-
flicto lleva mucho tiempo. No es algo 
que sana de un día para otro. Puede 
tardar varias generaciones. La recon-
ciliación es muy difícil, pero necesa-
ria; se trata de convencer a víctimas de 
atrocidades que acepten y perdonen a 
los victimarios. Pero, sin duda, a través 
de lo que se pactó en materia de verdad, 
justicia, reparación y no repetición se ha 
logrado avanzar bastante.

En la encíclica Fratelli tutti el Papa 
pone en valor el perdón y la reconci-
liación como elementos que contribu-
yen a la paz social. ¿Cómo de impor-
tantes han sido estos elementos en los 
acuerdos de paz?
—Han sido realmente definitivos. Le 
cuento una anécdota: varias veces visi-
té al Papa para invitarlo a que viniera a 
apoyar la paz en Colombia durante las 
negociaciones y él me decía que rezaba 
mucho por mí —cosa que, por supues-
to, me ponía nervioso, porque si el San-
to Padre necesitaba encomendarme 
a Dios, era porque yo estaba en serios 
problemas—, pero que él vendría en el 
momento en el que Colombia más lo ne-
cesitara, y así fue. Escogió venir en una 
visita histórica, después de haber firma-
do la paz, para empujarnos a dar el pri-
mer paso en el largo y difícil camino de 
la reconciliación. Ese es el camino que 
estamos transitando, en el que el perdón 
debe estar siempre presente. El perdón 
es el único camino para la paz.

¿Cuáles son los mayores escollos para 
lograr la paz total?
—La paz total requiere coraje, perseve-
rancia y mucha paciencia. Si se refiere a 

la paz total de la que habla el presidente 
Gustavo Petro, le agregaría que requiere 
también planificación, rigor y método.

La polarización es un elemento que 
ha calado en todas las sociedades, no 
solo en la colombiana. ¿Cuál es el re-
medio?
—Recordar el consejo que dio el primer 
presidente de la primera democracia, 
George Washington: «Nunca olvidar ni 
dejar de actuar con moderación». Esa 
moderación es la que hace posibles los 
acuerdos y los diálogos constructivos 
entre diferentes —y por diálogos cons-
tructivos me refiero al arte de dialogar 
para reconocer y aprender del contrario, 
no para convencerlo de nuestras pro-
pias ideas—. La polarización hace más 
inefectiva la democracia. La gobernabi-
lidad se vuelve más compleja y resolver 
los problemas de la gente se vuelve más 
difícil. Por eso las autocracias están en 
ascenso. La falta de diálogo con el que 
piensa diferente es fatal para cualquier 
democracia.

¿Ha llegado a temer por el proceso de 
paz desde que dejó la presidencia de 
Colombia?
—Por fortuna, el proceso quedó blinda-
do constitucionalmente y el Gobierno 
anterior, a pesar de ser crítico, no pudo 

«El Papa escogió venir 
después de firmar la 
paz para empujarnos 
a dar el primer paso en 
el largo y difícil camino 
de la reconciliación»

Juan Manuel Santos
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descarrilarlo. Además, el 95 % de los ex-
combatientes que firmaron la paz si-
guen comprometidos con ella. La paz 
es como un arbolito que nunca hay que 
dejar de cuidar y regar.

¿Cómo ha cambiado la sociedad co-
lombiana tras vivir una guerra civil, 
con más 450.000 muertos y millones 
de desplazados?
—Hacer la paz es más difícil que hacer la 
guerra. Somos una sociedad más recon-
ciliada, que tiene otras preocupaciones 
diferentes a la confrontación armada. 
Es innegable que todavía hay demasia-
da violencia, pero hoy la sociedad co-
lombiana está hablando de otros temas 
urgentes para el país y la humanidad, 
como el cambio climático, la lucha con-
tra la pobreza y el desarrollo sostenible.

En este momento en América preocu-
pa sobre todo la situación en Nicara-
gua. ¿Ve una salida al túnel en el corto 
plazo?
—Desafortunadamente, en el corto pla-
zo no. América Latina y el mundo deben 
hacer muchos más esfuerzos para que 
Nicaragua recobre su democracia. Las 
valientes denuncias de las organizacio-
nes que defienden los derechos huma-
nos y de la propia Iglesia deben recibir 
el máximo respaldo posible. b

V. I. C.
Roma

A Francisco le preocupa el invierno 
demográfico que asola Occidente: 
un panorama poblacional cada vez 
más envejecido, con muchas perso-
nas viviendo solas y sin niños. Pero 
también la poligamia en Asia, el ma-
chismo en América Latina, el indi-
vidualismo, los que acaban aneste-
siados por la riqueza material, las 
parejas que conviven sin pasar por el 
altar o los que rechazan comprome-
terse para toda la vida. Su respuesta 
es el Family Gobal Compact, un pro-
grama para promover la familia en-
tendida como «alianza insustituible 
e indisoluble entre el hombre y la mu-
jer» frente a «formas más inestables 
de relaciones afectivas».

Se trata de una iniciativa promo-
vida por el Dicasterio para los Lai-
cos, la Familia y la Vida y la Ponti-
ficia Academia para las Ciencias 
Sociales que funcionará como una 
red compartida de acciones dirigi-
das a poner en diálogo la pastoral 

familiar con los centros de investi-
gación sobre la familia presentes en 
las universidades católicas de todo 
el mundo. La Universidad Católica 
San Antonio de Murcia, la Univer-
sidad Pontificia de Salamanca, la 
Universidad de Navarra o la Univer-
sidad Ramon Llull serán algunos de 
los entes académicos españoles im-
plicados.

«Lo primero es crear estudios 
universitarios capaces de evaluar 
el impacto de las medidas econó-
micas, jurídicas y políticas que se 
toman sobre la familia; un factor 
que nunca se considera de impacto. 
Hasta ahora el individuo ha sido la 
única medida de referencia para el 
mercado, la política y los sistemas 
legislativos. Lo segundo es que las 
universidades lleguen —a partir de 
los resultados de su trabajo— hasta 
las instancias que toman las políti-
cas públicas», asegura la subsecre-
taría del Dicasterio para los Laicos, 
la Familia y la Vida, Gabriella Gam-
bino. Otra parte importante será la 
coordinación científica a través del 

apoyo de la Red Internacional de 
Institutos para la Familia, que reúne 
universidades católicas de Europa, 
América del Norte y América Lati-
na, Asia y África, pero siempre bajo 
la guía del Vaticano. Esta estructura 
académica global convocará de for-
ma periódica a los responsables de 
los centros universitarios para acor-
dar los temas de trabajo, compartir 
las investigaciones y las metodolo-
gías docentes, así como para pro-
mover grupos de trabajo intercon-
tinentales e interdisciplinares. «La 
globalización nos obliga a plantear 
el trabajo académico con un alcance 
mucho más amplio del que se había 
planteado hasta ahora. Esto podría 
también ayudar a impulsar la inves-
tigación universitaria en los países 
que cuentan con menos recursos y 
favorecer el nacimiento de nuevos 
centros e institutos familiares don-
de aún no los hay», incide Gambino. 
El Family Global Compact no conta-
rá con un presupuesto específico del 
Vaticano: «Uno de los aspectos que 
hay que trabajar es precisamente la 
capacidad de los centros para pre-
sentar proyectos de investigación 
y formación que puedan obtener fi-
nanciación pública y privada. Se tra-
ta de mostrar el impacto positivo de 
las investigaciones y los beneficios 
que pueden derivarse de estos estu-
dios cuando se trasladan al espacio 
público». Un flotador de esperanza 
frente a la falta de compromiso que 
domina la sociedad actual. b

0 Gambino durante la presentación del Family Global Compact en el Vaticano el pasado 30 de mayo. 

Universidades 
e iglesias locales 
estudiarán a la familia
El Papa ha lanzado un programa entre 
universidades católicas e iglesias locales 
para promover estudios sobre la familia y 
evaluar el impacto de las medidas políticas 
y sociales que se toman en torno a ella

MAYA BALANYA

CNS
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0 En la ceremonia de entrega de cenizas del 25 de mayo participó la embajadora holandesa, Marielle Geraedts. 

«Los marginados eran 
las presas más fáciles»

María Martínez López / @missymml
Madrid

En Filipinas, los muertos no descansan 
en paz. Al menos, no muchas víctimas 
de la «guerra contra las drogas» que lle-
vó a cabo el expresidente Rodrigo Du-
terte desde 2016: pequeños camellos o 
inocentes que estaban en el lugar equi-
vocado cuando llegaron los escuadro-
nes de la muerte. El misionero del Verbo 
Divino Flavie Villanueva lleva tiempo 
acompañando a sus familias. Hace un 
par de años empezaron a contarle, an-
gustiadas, que sus difuntos corrían el 
riesgo de acabar en una fosa común.

«Las comunidades empobrecidas y 
marginadas estuvieron de forma parti-
cular en el punto de mira de las ejecucio-
nes extrajudiciales. Eran las presas más 
fáciles», explica. «Ni siquiera sabía qué 
hacer para enterrar a mi marido», con-
fiesa Catherine, recordando lo fuera de 
sí que estaba tras el asesinato de Kyren 
el 4 de abril de 2017. Mientras se dirigía 
a su aldea con su hijo Egard, de 9 años, 

en junio de 2022, sus víctimas siguen 
sufriendo y llamando a la puerta del 
sacerdote. Personas como Rafqa, cuyo 
marido fue hallado muerto debajo de 
un puente. «Caí en una depresión e in-
tenté suicidarme y quitar la vida a mis 
seis hijos». Los llantos de los niños aler-
taron a los vecinos. «Nos salvó la pro-
videncia». A través de sus retiros, que 
se complementan con talleres de arte, 
teatro o senderismo, Paghilom brinda 
herramientas para afrontar el duelo y 
«asumir el reto de ser madres solas», 
describe su fundador. Luego, las propias 
viudas y huérfanos acompañan a otros. 

Paghilom cubre además las necesida-
des básicas de aquellos que lo necesitan 
con un ingreso mensual, comida y becas 
escolares, además de préstamos sin in-
terés para crear pequeños negocios. «El 
padre Flavie nunca ha dejado de preocu-
parse por lo que necesitábamos», relata 
una adolescente, Agnes, en un testimo-
nio recogido por la organización. Su pa-
dre y su tío fueron asesinados con seis 
meses de diferencia en 2017 y su abue-
la se encontró con doce nietos en casa. 
«Desde que él se hizo cargo de nosotros 
no hemos vuelto a pasar hambre». 

Al menos 30.000 víctimas
Al final del Gobierno de Duterte, las ci-
fras oficiales eran de 6.252 muertos en 
operaciones policiales antidroga. Pero, 
dada la existencia de escuadrones para-
policiales y la opacidad del Gobierno, los 
grupos de defensa de los derechos hu-
manos creen que alcanzan los 30.000. 
La Corte Penal Internacional está inves-
tigando los posibles crímenes contra la 
humanidad cometidos hasta 2019, con 
información que le llega de entidades lo-
cales como Paghilom. Antes de incine-
rar los cuerpos exhumados, Villanueva 
encarga un examen forense. Hasta aho-
ra, «todas las heridas de bala demues-
tran que dispararon a quemarropa, con 
intención de matar», a pesar de que al 
menos en seis casos los certificados de 
defunción oficiales hablan de «muertes 
por causas naturales», denuncia. «Tam-
bién ponemos a las familias en contac-
to con expertos legales y recogemos sus 
declaraciones juradas» para rebatir in-
formes policiales y autopsias igual de 
poco fiables. «El siguiente paso lo deci-
den ellos». Si recurren a los tribunales, 
les busca un abogado.

Muchas no lo hacen. «El sistema de 
justicia local ha fracasado totalmente a 
la hora de exigir responsabilidades», de-
nuncia Nymia Pimentel, directora eje-
cutiva de la organización PhilRights. 
Relata, por ejemplo, que «agentes del 
Estado convencieron a 20 familias para 
que firmaran documentos comprome-
tiéndose a no presentar cargos» por el 
asesinato de sus seres queridos. Y el 
actual Gobierno de Ferdinand Marcos 
«sigue quitando importancia» al asun-
to. Por eso, ven «en la investigación de 
la Corte Penal Internacional una de las 
pocas formas de buscar justicia». Phil 
Rights le ha entregado ya información 
de 110 casos y está trabajando con más 
familias. Al mismo tiempo, «nos ase-
guramos de su seguridad y bienestar», 
para evitar que sufran represalias. Y 
«seguimos documentando ejecuciones 
extrajudiciales y otras violaciones de 
los derechos humanos». Estas, como el 
asesinato de tres periodistas, continúan 
produciéndose con el Gobierno actual. b

El sacerdote Flavie Villanueva evita que las 
víctimas de las ejecuciones extrajudiciales de 
Rodrigo Duterte en Filipinas acaben en una fosa 
común. La investigación que promueve puede 
ayudar a la Corte Penal Internacional a juzgarlo

unos encapuchados en moto «aparta-
ron al niño y empezaron a disparar con-
tra Kyren ante sus ojos». En el velatorio, 
el pequeño «no dejaba de vomitar».

En pleno shock y sin apenas recur-
sos económicos, muchas familias solo 
acertaron a alquilar sepulturas por cin-
co años. El tiempo pasó y llegaron los 
avisos: o seguían pagando o el cemen-
terio las vaciaría y sus seres queridos 
pasarían a ser restos anónimos en una 
fosa común. Villanueva decidió enton-
ces lanzar el proyecto Arise (Levánta-
te). Hasta el 2 de junio ha organizado la 
exhumación de 80 cuerpos. Los hace 
incinerar y, en una sencilla ceremonia, 
él bendice las cenizas y las entrega a los 
parientes. «Estamos construyendo ade-
más un lugar de reposo permanente».

Arise es la última iniciativa del Pro-
grama Paghilom, cuya prioridad es la 
sanación de las familias de los ejecuta-
dos. 295 personas han completado ya el 
itinerario de intervención psicoespiri-
tual y otras 13 lo están haciendo estos 
días. Aunque Duterte dejó el Gobierno 

En guerra
1988

Duterte es elegido al-
calde de Davao y luego 
reelegido varias veces. 
Se le relaciona con 
1.400 ejecuciones allí

2016
Es elegido presidente 
del Gobierno 

2017
La Iglesia denuncia las 
ejecuciones extrajudi-
ciales en todas las Mi-
sas del 5 de febrero

2022
Ferdinand Marcos se 
convierte en presiden-
te en junio. Con él, la 
«guerra contra las dro-
gas» lleva 263 muertos

2023
La Corte Penal Interna-
cional ratifica en mar-
zo su autorización de 
2021 para investigar



0 José Daniel 
Ferrer sufre se-
cuelas como pará-
lisis temporal en 
las manos.

0 El informe incluye casos de 26 jóvenes detenidos en 2021 con 21 años o menos. Cuatro eran menores de edad.

2 Alexander Ro-
dríguez perdió 30 
kilos en sus nueve 
meses en prisión.

Cuba opta por la tortura 
low cost para debilitar  
a los presos políticos
Alexander Rodríguez sufrió once tipos de 
torturas «que no dejan pruebas» durante 
su estancia en la cárcel. Un reciente 
informe, que coincide con la petición 
del Papa de oración por estas víctimas, 
denuncia que es una práctica habitual

M. M. L.
Madrid

«Salí casi muerto de prisión», confie-
sa a Alfa y Omega el disidente cubano 
Alexander Rodríguez Cárdenas desde 
Alemania. Lo detuvieron por partici-
par en las protestas masivas del 11 de 
julio de 2021. En la cárcel soportó pa-
lizas, amenazas e insultos. Quisieron 
obligarlo a realizar trabajos forzados 
y, al negarse, fue trasladado a una celda 
de castigo. También fue privado de aten-
ción médica. Los once tipos de torturas 
que sufrió se recogen en el primer infor-
me integral sobre estas en Cuba, presen-
tado la semana pasada. En él, la entidad 
Prisoners Defenders desvela cómo el ré-
gimen las aplica sistemáticamente a los 
presos políticos. En una encuesta sobre 
sus condiciones de vida recabaron tes-
timonios de 181 de los 1.277 actuales. 
Todos habían sufrido alguna forma de 
maltrato considerada tortura por orga-
nismos internacionales. El 80 % más de 
cinco. Las más frecuentes son negarles 

la comunicación con familiares y abo-
gados, tratos humillantes, privación de 
atención médica, agresiones físicas y 
confinamiento. Otros métodos son las 
shakiras, inmovilizarlos en posturas 
incómodas hasta que sufren espasmos. 
O meterlos en la patrulla horno, en un co-
che al sol y sin agua durante horas.

Normalmente se opta por métodos 
sencillos que pueden aplicarse de for-

ma generalizada y minan a la persona 
«sin dejar demasiadas pruebas». Las 
formas más extremas, explica el presi-
dente de la entidad, Javier Larrondo, se 
aplican en pocos casos. El más grave es el 
de José Daniel Ferrer, que lleva «dos años 
incomunicado, sometido a una vibración 
constante a baja frecuencia» que le ha 
causado daños neurológicos, «y con una 
bombilla encendida todo el día». Priso-
ners Defenders ha entregado este infor-
me a la ONU con la esperanza de que ten-
ga impacto legal. Además, su presidente 
ha anunciado que quieren hacer compa-
recer al Alto Representante de la UE para 
Asuntos Exteriores, Josep Borrell, en la 
Eurocámara. «No puede ser que viajara 
a Cuba hace dos semanas, sabiendo que 
las personas están siendo torturadas», y 
no quisiera recibir a disidentes.

Esta actitud contrasta con la del Papa 
Francisco, que en el mes de junio ha pe-
dido que se rece por las víctimas de tor-

tura. Para Larrondo es una buena no-
ticia, que se suma al mensaje que hizo 
llegar el Santo Padre a Cuba en febrero 
a través del cardenal Beniamino Stella. 
Al viajar a la isla para conmemorar los 
25 años de la visita de san Juan Pablo II, 
pidió que se liberara a los presos políti-
cos. Es «un rayo de esperanza» para los 
católicos, en contraste con el silencio de 
la jerarquía local en el pasado. Especial-
mente para los sacerdotes que acompa-
ñan a los presos y a sus familias, que su-
fren por un lado la represión del régimen 
y por otro la «presión» de sus obispos. Es 
frecuente, por ejemplo, que las autorida-
des «se quejen de ellos a sus superiores», 
y para que los controlen «digan que, si 
no, no les autorizan obras necesarias 
en las diócesis». Entre estos sacerdo-
tes está Castor Álvarez, de Camagüey. 
«Algunos curas hemos decidido decir 
la verdad, denunciando y acompañan-
do a las personas maltratadas por ra-
zones políticas», explica. Por un lado, 
sus familias necesitan ayuda material, 
ya que el régimen hace que los echen del 
trabajo y de sus viviendas. Además, Ál-
varez explica que «un grupo de religio-
sos está atendiendo a quienes buscan 
asesoramiento legal para sus familiares 
presos». También él ve un cambio, tanto 
en el Vaticano como entre sus compa-
ñeros. En 2018, él y otros dos sacerdo-
tes escribieron a Raúl Castro pidiendo 
elecciones libres. «Ahora somos muchos 
más», pues algunos que entonces apoya-
ron en silencio «han empezado a hablar 
también». b

b «De 20 jóve-
nes que había 
en mi parroquia, 
ya solo quedan 
dos», afirma Re-
yes. «Para mucha 
gente no hay fu-
turo en Cuba».

b Han vuelto los 
«actos de repu-
dio: una turba se 
junta delante de 
tu casa insultán-
dote». Reyes los 
ha sufrido por su 
compromiso.

b Los alimentos 
cada vez esca-
sean más y están 
más caros. A ello 
se suma la falta 
de medicamen-
tos. Las parro-
quias sustituyen 
a las farmacias.

Después del 11J

394mil
cubanos han 
pedido entrar le-
galmente en EE. 
UU. desde enero 
patrocinados por 
parientes.

b Tras el momen-
to de esperan-
za que supuso 
el 11J, la «brutal 
represión» ha 
causado mucho 
desánimo, ase-
gura el sacerdote 
Alberto Reyes.

CEDIDA POR ALEXANDER RODRÍGUEZ

ANA BELKIS FERRERCNS
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Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

«Sobre Las Vegas hay muchas imágenes 
manidas: casinos, juegos de azar, shows, 
todo eso que sale en las películas y en las 
series. Pero se podría decir que hay dos 
Las Vegas. Una es esa realidad, que se re-
duce prácticamente al centro de la ciu-
dad, y otra es la de la vida de la mayoría 
de la gente: niños que van al colegio, jó-
venes que acuden a la universidad, pa-
dres que tienen sus trabajos... Esa es la 
comunidad de aquí, la que normalmen-
te no aparece en las pantallas». Quien 
habla así es el sacerdote mexicano Mi-
guel Corral, responsable de la pastoral 
con hispanos de Las Vegas. La diócesis 
del Estado del juego es noticia estos días 
por haber sido elevada a archidiócesis 
metropolitana y por haberse unido a 
las diócesis vecinas de Reno y Salt Lake 
City en una única provincia eclesiásti-
ca. «La última vez que se hizo una re-
organización de este nivel fue hace 20 
años», explica Corral, y supone para los 
tres territorios «un reconocimiento del 
crecimiento que estamos experimen-
tando desde hace décadas». 

El responsable de los hispanos de Las 
Vegas explica que «mientras en muchas 
diócesis de la Costa Este y de otras par-
tes del país —Nueva York, Filadelfia, 
Boston, Chicago...— están cerrando o 
reagrupando parroquias, en Las Vegas 
estamos construyendo una o dos cada 
año», respondiendo al reto de que en los 
últimos 20 años se ha triplicado la po-
blación en la ciudad y en otras localida-
des cercanas al estado de Nevada.

Actualmente, Las Vegas cuenta con 
40 parroquias con unos números de fie-
les a los que en otras partes del mundo 
no estamos acostumbrados. «Cada una 
de ellas atiende a una media de 8.000 
familias registradas. Son megaparro-
quias, algunas con nueve Misas cada 
fin de semana para poder dar abasto. 
Es una comunidad muy vibrante», afir-
ma. Corral, responsable también de la 
parroquia de Santa Ana, a apenas tres 
kilómetros del centro de la ciudad y de 
los principales casinos, organiza cada 
sábado 50 bautizos, tiene 1.500 niños 
apuntados a catequesis y cuenta con 300 
jóvenes confirmados cada año.

Además, lejos de ser una situación es-
tática, las perspectivas de crecimiento 
advierten de la llegada a Nevada de un 
millón de personas en los próximos diez 
años, un 30 % de ellos católicos que se in-
corporarán a las parroquias existentes 
y para los que habrá que crear templos 
nuevos. Un movimiento migratorio, pro-
vocado principalmente por ser la zona 
un foco de crecimiento económico cons-
tante, que afectará tanto a la diócesis de 
Las Vegas como a las cercanas de Reno y 
Salt Lake City. Este ha sido el motivo de 
unificarlas en una nueva provincia ecle-
siástica, con Las Vegas como archidió-
cesis metropolitana, dado que compar-
ten una realidad pastoral similar. Antes 
del cambio, todas ellas pertenecían a 
una provincia encabezada por el obispa-
do de San Francisco y con diócesis tan 
lejanas como Hawái, con circunstancias 
y desafíos muy dispares. 

Con esta reorganización, el obispo de 
Las Vegas, George Leo Thomas, pasa a 
ser arzobispo metropolitano, y según 
el derecho canónico deberá apoyar a 
las diócesis sufragáneas de Reno y Salt 

Lake City en asuntos de fe y disciplina. 
Uno de los retos a los que hacen frente 
es la pastoral con los miles de personas 
que acuden cada año a probar fortuna 
en los casinos de Nevada. «La mayoría 
de los turistas vienen a pasar el el fin de 
semana, no son de la zona», explica Mi-
guel Corral.

Al encontrarse casi todos los casinos 
en el centro de la ciudad, muchos caen 
en el territorio que pertenece a dos pa-
rroquias y a la catedral. De ellas, la igle-
sia del Divino Redentor es la que está 
más en el meollo y atrae cada semana 
a miles de personas, entre locales y tu-
ristas.

Corral cuenta que, por ejemplo, no 
todo el que va a casarse a Las Vegas lo 
hace ante el clásico imitador de Elvis 
Presley: «Muchos quieren una celebra-
ción católica y nosotros se la ofrecemos 
también». Además, los templos envían a 
los hoteles de la zona todos sus horarios 
de celebraciones por si alguien pregun-
ta por ellos y, por este motivo, es muy 
normal que muchas caras desconoci-
das se pasen por allí en Navidad o Pas-
cua, e incluso los domingos. «También 
ofrecemos la posibilidad de confesarse 
y muchos la aprovechan», dice. 

En cualquier caso, el día a día de la 
diócesis de Las Vegas no gira en torno 
a los casinos, los famosos o los rodajes 
de Hollywood. «La vida cotidiana va por 
otro lado», dice el responsable diocesa-
no de la pastoral hispana. «Aquí la gente 
es muy ajena a lo que pasa en el centro y 
la idea de que son muchos los que traba-
jan en los casinos no es real».  

«Es normal que la gente, debido a las 
películas, piense que Las Vegas es la ciu-
dad del pecado», concluye Corral, «pero 
la verdad es que en nuestras calles ca-
mina una comunidad católica muy viva, 
quizá también porque muchos padres 
quieren preservar a sus familias del am-
biente que sus hijos pueden encontrar 
unas calles más allá. Por eso aquí la fe 
se vive con más deseo y con más fervor 
que en otras partes». b

2 Las Vegas 
cuenta con 125 
casinos que se 
agrupan en el cen-
tro de la ciudad.

1 Miguel Corral 
durante una pro-
cesión del Corpus 
Christi por las ca-
lles del barrio.

La ciudad del pecado 
esconde una «vibrante» 
comunidad católica
La diócesis de Las Vegas ha sido elevada a 
sede metropolitana de una nueva provincia 
eclesiástica en Estados Unidos. «Aquí 
construimos una o dos parroquias nuevas cada 
año», dice el responsable de la pastoral hispana

En cifras

144 casinos
y más de 1.700 salas de juego copan 
las principales calles de la ciudad de 
Las Vegas

620 mil
de los habitantes de Las Vegas son ca-
tólicos, prácticamente un 30 % de las 
personas que viven en todo el territo-
rio diocesano

FREEPIK

PARROQUIA DE SANTA ANA
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«En América Latina existen 
preocupantes polarizaciones »

María Martínez López / @missymml
Madrid

La Asamblea General del CELAM ha 
hecho balance de los últimos cuatro 
años. ¿Qué ha aportado la Iglesia ante 
los desafíos de América Latina?
—La tragedia de la COVID-19 causó su-
frimiento y dolor, además de cobrarse 
muchas vidas. Se debe destacar la co-
rriente de solidaridad que se fue crean-
do. Nuestros pueblos, aun sufriendo las 
consecuencias de un sistema injusto 
que alimenta la desigualdad, son capa-
ces de gestos extraordinarios. Por otro 
lado, existen expresiones de radicalis-
mo y fundamentalismo que producen 
preocupantes polarizaciones.

¿Continúa en Brasil, su país, la ten-
sión social que acompañó las eleccio-
nes de 2022 y el traspaso de poder?
—La polarización viene de lejos, no em-
pezó con el último Gobierno. Ha traído 
división a las familias y a las comunida-
des. Corresponde a la sociedad promo-
ver caminos de reconciliación. En este 
proceso, las comunidades de fe cobran 
particular importancia. La Iglesia se 
propone abrir espacios de reconcilia-
ción. Por ejemplo, en 2024 la Campa-
ña de Fraternidad de Cuaresma tendrá 
como tema Fraternidad y amistad social.

¿Qué balance hace de los primeros 
meses de mandato de Lula da Silva?
—El nuevo Gobierno está puesto, pero no 
compuesto. Le queda aún camino para 
demostrar a qué ha venido. Brasil ca-
rece de un proyecto de nación, solo hay 
planes de gobierno. Cada Ejecutivo se 
presenta como el que va a comenzar un 
nuevo proceso para solucionar las nece-
sidades, porque lo del anterior no tenía 
valor. Un ejemplo son las innumerables 
obras que quedan sin acabar. ¡No faltan 
ahí auténticos escándalos, marcados 
por la corrupción! Y quien paga la fac-
tura es la población más pobre. 

En los últimos años, en concreto en 
2021, se celebró también la Asamblea 
Eclesial de América Latina y el Caribe.
—La Iglesia en América Latina y el Cari-
be está marcada por una amplia expe-
riencia de participación. El camino de 
escucha para esa asamblea fue de gran 
ayuda para el proceso sinodal. Permi-
tió agudizar la comprensión de la co-

ENTREVISTA / Para promover la escucha y la comunión, como se está 
pidiendo en el proceso sinodal, «no basta con crear instituciones», 
advierte el nuevo presidente del Consejo Episcopal Latinoamericano y 
Caribeño (CELAM). Se está preparando para visitar cada país de la región

CNBB SUL 3 / VICTÓRIA HOLZBACH

3 En la Plenaria 
de los obispos de 

Brasil.

Jaime Spengler, OFM

ni situaciones en las que se sienten solos 
y a veces incluso aislados. Ser escucha-
dos puede contribuir a abrir nuevos ho-
rizontes, a promover la distensión y a fo-
mentar el afecto episcopal, la comunión, 
la fraternidad y las nuevas amistades. 

¿Cómo lo compatibilizará con su la-
bor como presidente del episcopado 
brasileño y su propia diócesis?
—Organizar agendas siempre es un de-
safío. Sin embargo, como hombres de 
Iglesia no nos pertenecemos. Cuando 
decidí abrazar esta vida, me prometí 
ante el Señor que nunca diría que no a 
lo que se me pidiera. La colaboración de 
los laicos, del clero y de los obispos auxi-
liares de Porto Alegre es de suma impor-
tancia para esta misión, en una diócesis 
con casi cuatro millones de habitantes. 

Tanto la fase continental del Sínodo 
como el encuentro del CELAM hicie-
ron hincapié en dialogar por regiones. 
¿Por qué este nivel intermedio?
—El Cono Sur es distinto al Caribe y la 
región amazónica a la pampa. La regio-
nalización ayuda a promover la comu-
nión e iniciativas pastorales. La vida 
cotidiana de la Iglesia se desarrolla en 
comunidades con sus tradiciones, len-
gua, poblaciones originarias. A partir 
de esta rica realidad, las instancias de 
participación pueden favorecer el inter-
cambio de experiencias. Todos tienen 
algo que aprender de los demás. Arti-
cular estas estructuras —parroquias, 
diócesis, conferencias episcopales, Con-
ferencia Eclesial para la Amazonia, CE-
LAM— es un gran desafío. No basta con 
crear instituciones ni con permanecer 
apegados a prácticas que tal vez ya no 
correspondan al presente. Es urgente 
acompañarlas de una toma de concien-
cia y de itinerarios formativos que ayu-
den al discernimiento y a la comunión.

También la Iglesia en Europa ha plan-
teado convocar su propia asamblea 
eclesial. ¿Puede el ejemplo de Améri-
ca Latina ayudar a otros continentes?
—Las experiencias de unos ciertamente 
pueden ayudar a otros a avanzar, qui-
zás con mayor velocidad. La realidad en 
Europa es diferente. Me atrevería a de-
cir que tiene una manera de promover 
la evangelización muy bien estructu-
rada, expresión de dos milenios de his-
toria. Además, en algunos países hay 
buen apoyo financiero. El continente 
latinoamericano, en cambio, marcado 
por una vergonzosa desigualdad en sus 
500 años de historia, tiene una organi-
zación pastoral caracterizada por un 
vivo espíritu de participación y por la 
falta de recursos. Sin embargo, el Evan-
gelio es siempre el mismo. Cada región 
está invitada, a partir de él, a encontrar 
caminos para la evangelización. b

Bio
El franciscano 

Jaime Spengler 
(Santa Catali-

na, Brasil, 1960) 
llegó a Porto Ale-
gre como obispo 

auxiliar en 2010 y 
desde 2013 es su 

arzobispo. Pero, 
en menos de un 

mes, su carga de 
trabajo se ha mul-
tiplicado. El 24 de 
abril de 2023 fue 

elegido presiden-
te de la Conferen-

cia Nacional de 
Obispos de Brasil 

(CNBB por sus 
siglas en portu-

gués). Esto le lle-
vó a participar en 
la Asamblea Ge-
neral del CELAM, 

en la que también 
fue elegido  
presidente.

munidad, el sentido de pertenencia y 
corresponsabilidad, la importancia de 
los consejos parroquiales, diocesanos, 
regionales y nacionales; además de res-
catar la dimensión misionera de la Igle-
sia. Sus resultados, junto con la síntesis 
continental del Sínodo, señalan la ne-
cesidad de proximidad y de escucha, de 
forma que la evangelización responda 
a las necesidades presentes, con el len-
guaje y los métodos adecuados, sin ol-
vidar el ardor en el anuncio. La máxima 
prioridad es entender esa sinodalidad 
como modo de ser y actuar de la Iglesia.

El CELAM está inmerso en un proce-
so de renovación. ¿Se han notado ya 
cambios en este último encuentro?
—La nueva estructura busca más agi-
lidad en el servicio a las conferencias 
episcopales. Es demasiado pronto aún, 
pero la primera impresión es positiva.

Hablando de servicio a las conferen-
cias episcopales, le pidieron que visite 
cada país. ¿Tiene hechas las maletas?
—Esta propuesta es expresión del de-
seo de los obispos locales de ser escu-
chados. No faltan desafíos de todo tipo, 
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Las leyes que 
ya no lo serán

Fran Otero / @franoterof
Madrid

La decisión del presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, de convocar elecciones 
generales el próximo 23 de julio —esta-
ban previstas para final de año— tras 
perder poder territorial en los comicios 
municipales y autonómicos ya ha teni-
do consecuencias importantes para la 
vida de muchas personas. No solo tiene 
que ver con que haya podido trastocar 
las vacaciones de algunos españoles o 
que las altas temperaturas puedan con-
dicionar el ejercicio del sufragio en cier-
tos lugares de nuestra geografía. Más de 
medio centenar de iniciativas legislati-
vas han decaído tras la preceptiva diso-
lución de las Cortes. Leyes que tendrán 
que volver a iniciar su tramitación y que 
quedarán al albur del nuevo Gobierno y 
de las mayorías resultantes.

Uno de los casos más dramáticos es el 
de la ley de la ELA. Como contábamos en 
estas mismas páginas hace unas sema-
nas, cada mes de retraso se cobra vidas. 

La convocatoria de elecciones generales el 23 de julio y 
la consiguiente disolución de las Cortes deja sin efecto la 
tramitación de iniciativas legislativas como las de la ELA, la 
familia o la trata. La ILP de regularización de migrantes y el 
informe sobre abusos del Defensor del Pueblo se mantienen

ley desde el minuto uno», añade. No cree 
que este problema, el que afrontan los 
enfermos, sea uno de los temas de con-
versación durante la campaña electo-
ral. «Es muy difícil que se hable de esto 
y que les importe. Como no da muchos 
votos...», concluye.

Otra propuesta importante que se va a 
quedar sin ser aprobada es la ley integral 
contra la trata, demandada desde hace 
años por las asociaciones que atienden 
a mujeres en contextos de prostitución, 
explotadas laboralmente, forzadas a la 
mendicidad o a contraer matrimonio. 
Marta González, coordinadora de Sen-
sibilización e Incidencia Política de Pro-
yecto Esperanza Adoratrices, recuerda 
que no es la primera vez que se queda 
en un cajón. «Llevamos una década inci-
diendo y abogando por una ley integral 
que dé una respuesta adecuada a un 
problema complejo como es la trata», 
explica. Tranquiliza que todos los par-
tidos políticos coinciden en la necesidad 
de que salga adelante.

Tampoco será una realidad la contro-
vertida ley de familias, que eliminaba de 
un plumazo la denominación de fami-
lias numerosas. Por esto, desde la Fe-
deración Española de Familias Nume-
rosas están satisfechos. «El cambio de 
nombre iba más allá. Suponía que mu-
chas familias se quedasen sin ayudas y 
se le negase el reconocimiento a su con-
tribución al relevo generacional, la edu-
cación en valores e incluso al consumo, 
porque generan riqueza a su alrededor», 
subraya su presidente, José Manuel Tri-
go. Esto no quiere decir, continúa, que 
no deba haber una legislación nueva al 
respecto. También decae la ley referen-
te al desperdicio alimentario. La de dili-
gencia debida ni siquiera había llegado 
al Congreso de los Diputados.

Aunque la cita electoral retrasará su 
eventual aprobación, la iniciativa legis-
lativa popular que busca la regulariza-
ción de medio millón de migrantes se 
retomará con el comienzo de la nueva 
legislatura, lo mismo que el informe del 
Defensor del Pueblo sobre los abusos co-
metidos en el seno de la Iglesia. b

2 El hemiciclo 
el 30 de mayo, 
día después del 
anuncio del ade-
lanto electoral al 
mes de julio.

Este ha sido el golpe definitivo tras me-
ses con la tramitación paralizada. Mi-
les de pacientes tendrán que seguir vi-
viendo en circunstancias muy difíciles y 
sin apoyo. «Es una pena, muy triste, que 
todo el trabajo se haya quedado en nada. 
En marzo ya veíamos que no iba a buen 
término, aunque se completase la legis-
latura», explica a Alfa y Omega Adriana 
Guevara, presidenta de AdELA, la aso-
ciación de apoyo a enfermos y familias 
con más recorrido en el tiempo en nues-
tro país. La frustración es mayor toda-
vía al ver cómo otras propuestas se han 
sacado adelante en plazos muy cortos: 
«Ha sido una desilusión para los enfer-
mos, que así lo han manifestado». Para 
la próxima legislatura necesitarán que 
sea el Gobierno u otro grupo parlamen-
tario —el que propuso la iniciativa, Ciu-
dadanos, no se va a presentar— el que 
tome la iniciativa. Y a partir de ahí, vol-
verá a iniciarse el proceso. «Llevamos 
tiempo colaborando con las adminis-
traciones y ofrecemos nuestra ayuda 
y conocimientos para que se haga una 

A pesar de que se 
han quedado mu-
chas leyes en el 
tintero, lo cierto 
es que el Gobier-
no ha sacado 
adelante las más 
ideológicas, algu-
nas incluso en un 
tiempo récord y 
en plena pande-
mia. Nos referi-
mos a la LOMLOE, 
conocida como 
ley Celaá; la ley de 
la eutanasia, que 
pronto cumple 
dos años en vigor; 
la reforma de la 
ley del aborto o 
la del solo sí es sí, 
que redujo penas 
y dejó en libertad 
a muchos conde-
nados.

Agenda 
clara

JAIME GARCÍA
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2 César García 
Magán y Josetxo 
Vera presentan 
Para dar luz.

Carlos López
Vicesecretario de 
Asuntos Genera-
les de la Confe-
rencia Episcopal

«Llevar a cabo 
el proceso 
correctamente 
es importante 
para las 
víctimas»

En cifras

927
víctimas han 
dado su testimo-
nio en las oficinas 
diocesanas

«Se equivoca quien cree 
que hay pocos casos»

La Iglesia en España 
presenta su primer 
informe sobre abusos 
sexuales, que recoge 
testimonios de más 
de 900 víctimas y 
los protocolos y la 
normativa para ser 
«un lugar seguro para 
niños y jóvenes»

Fran Otero / @franoterof
Madrid

927 víctimas de abusos y 728 agreso-
res en los últimos 80 años. Estas son las 
principales cifras que aporta el primer 
informe sobre la pederastia en la Iglesia 
en España, presentado por la Conferen-
cia Episcopal Española (CEE) reciente-
mente con el título Para dar luz. Datos 
que llevaron al secretario general y por-
tavoz de la CEE, César García Magán, a 
expresar en nombre de la Iglesia «dolor 
y vergüenza», durante un encuentro en 
Madrid. También lanzó un mensaje in-
equívoco: «No nos cansaremos de pedir 
perdón. No nos cansaremos de atender 
a las personas que sufren esta lacra en 
cualquier lugar ni nos cansaremos de 

tocolo marco aprobado por la Asamblea 
Plenaria en noviembre de 2022, donde 
se incluye entre otras cuestiones la pre-
vención, un manual de conducta y la for-
mación —se ha impartido ya a 168.000 
personas, la mayoría menores—, y la ins-
trucción que recoge cómo proceder ante 
una denuncia, ratificada por los obispos 
en abril.

Este último texto, según explica en 
entrevista con Alfa y Omega Carlos Ló-
pez Segovia, vicesecretario de Asuntos 
Generales de la CEE, uno de sus redac-
tores, es el primero de su especie elabo-
rado por una conferencia episcopal en el 
mundo. ¿Su principal aportación? Que 
recoge toda la normativa canónica vi-
gente, bastante dispersa, sobre el pro-
cedimiento a seguir tras la recepción 
de una denuncia por abusos sexuales a 
menores. El contenido es de aplicación 
para todo el país y obligatorio, añade Ló-
pez Segovia, en la medida «en que refleja 
la normativa vigente, que es la que hay 
que cumplir». Pero, además de recoger 
y unificar la documentación, la explica, 
la desarrolla e introduce novedades. Por 
ejemplo, establece el deber de informar 
a la víctima en la investigación previa, 
aunque, como el derecho canónico no la 
considera una etapa procesal, no habría 
obligación de hacerlo. Así, habrá que co-
municar quiénes son las personas que 
van a llevar a cabo las pesquisas, el es-
tado de las mismas y las medidas caute-
lares. También establece los momentos 
en los que es necesario comunicarse con 
las autoridades civiles.

«Llevar a cabo el proceso correcta-
mente es importante para las víctimas. 
Agradecen mucho cuando se les llama e 
informa. Ven que la Iglesia está actuan-
do, se lo toma en serio y vela por ellas», 
agrega. De hecho, refiere que, incluso 
cuando la víctima ha renunciado a la vía 
penal, desde la Iglesia se ha derogado la 
prescripción e impuesto sanciones, in-
cluso económicas, que deberán asumir 
las instituciones si el victimario no lo 
hace. b

poner los medios para que la Iglesia 
siga siendo un lugar seguro para niños 
y jóvenes». Josetxo Vera, director de la 
Oficina de Información de la CEE, en-
cargado de desgranar las estadísticas, 
fue un poco más allá al recordar que un 
solo caso «es suficientemente grave por 
sí mismo». «Quienes creen que son po-
cos casos, se equivocan. Todos estos ca-
sos son muchos. Son una tragedia para 
la víctima, para su familia, para su en-
torno y para toda la Iglesia», agregó.

Según los datos facilitados por las ofi-
cinas diocesanas, la mayor parte de los 
agresores de las víctimas que presenta-
ron testimonio son hombres (99 %), sa-
cerdotes (52 %) y ya han fallecido (63,6 
%). 170 son presbíteros diocesanos, 208 
clérigos consagrados, 234 religiosos no 
ordenados y religiosas, 92 laicos y un 
diácono. En 23 casos no se pudieron 
identificar. La gran mayoría de las víc-
timas también son varones (82,62 %).

En cuanto a la fecha en la que se come-
tieron los abusos, más del 80 % se pro-
dujeron en el siglo XX, el 75 % antes de 
1990. 94 se dieron desde 2010 hasta la ac-
tualidad. Si nos atenemos al lugar donde 
se cometió el delito, el ámbito escolar es 
el más recurrente (46,96 %), seguido del 
parroquial (15,79 %), seminarios, escola-
nías o internados (14,57 %).

En la jornada, organizada cuando se 
cumplía el cuarto aniversario de la en-
trada en vigor de Vos estis lux mundi, el 
motu proprio del Papa que da respues-
ta a los casos de abusos en el seno de la 
Iglesia y que ha sido reformado este mis-
mo año, también se dio cuenta del pro-

728
agresores. La 
mayor parte de 
ellos son clérigos 
(52 %)
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«Me preocupa 
que se 

reduzca la fe 
a elementos 
culturales»

F. O.
Madrid

Antes de entrar en el seminario estu-
dió unos años de Medicina. ¿Por qué?
—En esa decisión influyó mi hermano 
mayor, que es médico. Me gustaba mu-
cho lo que hacía, dedicarse a los demás 
y a solucionar problemas de salud. Pero 
en mi corazón ya estaba la vocación sa-
cerdotal, sobre todo atraído por el tes-
timonio del párroco de mi pueblo, La 
Rambla (Córdoba). Tuve indecisión a 
los 17 años, pero a los 20 me decanté por 
el sacerdocio.

¿Qué le hizo tomar ese camino?
 —En primer lugar, el testimonio alegre y 
la cercanía de mi párroco. También fue 
importante conocer a los seminaristas 
y el seminario, ver que eran como yo. Y, 
por último, la necesidad de explicar el 
Evangelio a los jóvenes de mi tiempo. 
Tenían prejuicios contra la Iglesia que 
se debían a una mala explicación de la 
fe y quizá yo podía aportar un grano de 
arena para que Jesucristo fuera más co-
nocido y el mundo un poco mejor.

Tras ser ordenado se marchó a Roma 
para estudiar Teología del Matrimo-
nio y la Familia. ¿Por qué?
—El obispo que me ordenó, Javier Martí-
nez, le daba mucha importancia a la pas-
toral familiar, en sintonía con la idea de 
Juan Pablo II de que el futuro de la Igle-
sia y la sociedad dependen de la familia. 
Por tanto, era necesario que sacerdotes 
se formaran y conocieran la familia de 
una manera interdisciplinar y así poder 
servir a los matrimonios.

Sigue siendo un reto hoy, ¿no?
—El futuro de la Iglesia depende de la 
familia y hay una urgente necesidad 
de anunciar el Evangelio de la familia. 
Es comunidad de amor, santuario de la 
vida, Iglesia doméstica y célula funda-
mental de la sociedad. Cuando la familia 
está fuerte, la sociedad está fuerte.

Pero el ambiente no es propicio.
—El Papa Francisco nos ha dicho en 
Amoris laetitia que la familia tiene re-
tos dentro y fuera. Hacia dentro, cuidar 
el amor conyugal, la educación de los 
hijos y la espiritualidad. Fuera está lo 
que él llama el desafío antropológico y 
cultural. No estamos solo en una época 
de cambios, sino en un cambio de época, 
que es un desafío para el camino cristia-
no de la familia.

¿No ha sido la propuesta de la Iglesia 
en este campo presentada de una for-
ma demasiado negativa?
—No me gusta hablar de familia tradi-
cional, hay que hablar de familia cristia-
na en positivo. Es importante recuperar 
la expresión «Evangelio de la familia», la 
buena noticia, que no es algo retrógra-

ENTREVISTA / Este sábado se convertirá 
en obispo de Alcalá de Henares tras ocupar 
numerosos puestos de responsabilidad en 
Córdoba. Ha sido rector del seminario y sus 
prioridades se han dirigido a la familia, las 
vocaciones y el diálogo entre fe y cultura

Antonio Prieto

do, del pasado, sino una propuesta de 
ilusión, de construcción del futuro.

Usted ha sido también rector del se-
minario. ¿Qué papel juega la familia 
en las vocaciones consagradas?
—La familia es el primer seminario. Por 
ejemplo, cuando sostiene la catequesis 
de cualquier etapa, esta es mucho más 
eficaz, lo mismo que la educación en la 
fe. Cuando hay familias que apoyan esta 
vida surgen vocaciones sacerdotales y 
religiosas.

No son tiempos de abundancia. ¿Qué 
está pasando?
—No hay crisis de llamada, sino crisis de 
respuesta. Dios sigue llamando, pero es 
muy delicado en el respeto de la liber-
tad de la persona. No es invasivo, sino 
que va proponiendo. Es necesario saber 
escuchar el lenguaje de Dios, que habla 
en el silencio del corazón, para escuchar 
la llamada. Hay tanto ruido ambiental 
que es difícil que los jóvenes la perciban. 
Hay otros retos, como la baja natalidad. 
Pero, repito, cuando hay una vida cris-
tiana que cuida la oración, la vida sacra-
mental, la pertenencia a la comunidad 
y la dimensión caritativa, se genera un 
caldo de cultivo para que surjan voca-
ciones.

Participó en la creación del Foro Osio 
en Córdoba para la promoción cultu-
ral desde la Iglesia. ¿Por qué es impor-
tante el diálogo entre fe y cultura?
—Una fe que no se hace cultura no es una 
fe madura, según dijo san Juan Pablo II. 

Me preocupa que se reduzca la fe a ele-
mentos culturales. Esto es un peligro. 
El proceso suele ser el contrario: cuan-
do hay una fe muy viva, esta se transfor-
ma en arte, en música, en belleza... Ahí 
está el patrimonio tan rico que tenemos 
y que hay que poner al servicio de la so-
ciedad. Es un instrumento de evange-
lización, un atrio de los gentiles, como 
decía Benedicto XVI.

En su carta de saludo a los fieles de Al-
calá dijo que los más pobres y los que 
sufren tendrán preferencia.
—Creo que debe ser el amor preferencial 
del buen pastor, del obispo, de cualquier 
sacerdote y de la Iglesia en general. Son 
tantos nuestros hermanos migrantes, 
enfermos, pobres, mayores solos... que 
no podemos olvidar esta dimensión de 
la vida cristiana.

¿Se ha fijado en alguien como modelo 
de obispo?
—Desde que recibí la noticia me vino a 
la mente san Juan de Ávila [patrón del 
clero español]. Vincula Córdoba con Al-
calá, donde estudió seis años. Recurro a 
él con frecuencia, pues es una fuente de 
inspiración. b

«No hay crisis de 
llamada, sino de 
respuesta. Dios 
sigue llamando 
hoy, pero respeta la 
libertad de la persona»

«Cuando la familia 
está fuerte, la 
sociedad también lo 
está. El futuro de la 
Iglesia depende de la 
familia»

0 El nuevo prelado posa en la sede de la diócesis de Córdoba.

VALERIO MERINO
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0 Sor Catalina con el presidente del Sevilla, el entrenador y los dos capitanes, ante el trofeo conseguido.

3 La plantilla 
les entregó una 

camiseta firmada 
por todos los 

jugadores.

3 Una de las 
ancianas de la 

residencia colocó 
una pancarta de 

bienvenida.

El Sevilla dedica su 
trofeo a los ancianos
La primera visita que 
hicieron los jugadores 
del Sevilla tras ganar la 
Europa League fue a la 
residencia de mayores 
de las Hermanitas de 
los Pobres

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

«Estas cosas nos hacen creer de nuevo 
que somos importantes para alguien», 
decían la semana pasada los ancianos 
de la residencia de las Hermanitas de los 
Pobres en Sevilla. Se reconocían «entu-
siasmados» por haber recibido al Sevilla 

Fútbol Club después de ganar su sépti-
mo trofeo de la Europa League. 
Visitar a los ancianos fue lo primero 
que hizo el equipo hispalense al bajarse 
del avión que le trajo de vuelta de Buda-
pest, donde obtuvo el título. Algunos de 
los residentes habían colgado pancartas 
de bienvenida en las terrazas de sus ha-
bitaciones y todos sacrificaron la sies-
ta y el descanso de la tarde para estar 
preparados cuando llegase el equipo. 
«Unos días antes vino el presidente del 
Sevilla, José Castro, para decirnos que 
si ganaban tenían pensado hacer esca-
la aquí para ofrecer la copa a los mayo-
res. ¡No me lo podía creer! Me pidieron 
guardar el secreto hasta que se pasase 
el partido y Dios sabe lo que me costó», 
dice con humor sor Catalina, la superio-
ra de la comunidad. 

Los residentes no pudieron ni siquie-
ra ver el partido, «porque era de pago», 
pero «ofrecimos ese sacrificio por que 
Dios protegiera al equipo», afirma la re-

ligiosa. De la victoria del Sevilla F. C. se 
enteraron ya esa misma noche, «cuan-
do empezaron a llamar las familias de 
los ancianos para compartir la noticia», 
y, aunque en la residencia también hay 
mucho hincha del Betis, «ese día goza-
mos todos. No hubo ningún bético que 
no bajara a recibir la copa y ninguno se 
puso de verdiblanco», ríe la superiora. 
«La copa que han ganado los jugadores 
es para toda Sevilla. Aquí no hay rivali-
dades y unos y otros nos alegramos con 
esta victoria», asegura. 

Una vez se corrió la voz de que el equi-
po de fútbol iba a parar en la residencia 
de ancianos empezó a llegar tal canti-
dad de gente que muchos preguntaron 
a las monjas si estaban vendiendo entra-
das. «Tuvo que venir la Policía para evi-
tar que entrara nadie más en el jardín. 
Nosotras solo queríamos asegurarnos 
de que los mayores pudieran estar con 
los jugadores y ver de cerca la copa», dice 
sor Catalina. 

Finalmente, cuando llegó el autobús 
se bajaron el presidente; el entrenador, 
,José Luis Mendilibar, y los capitanes, 
Jesús Navas e Ivan Rakitic, que com-
partieron un rato con los residentes en 
medio del jolgorio. «Estaban todos es-
perando, sentados cada uno en su sitio, 
y se llevaron una gran alegría. Con este 
detalle se han dado cuenta de que siguen 
siendo importantes para alguien, que 
han pensado en ellos. Se han llevado un 
buen recuerdo y han visto que la gente 
no les olvida», dice la superiora. 

Las únicas fotos del presidente 
«Para el Sevilla F. C. es un orgullo poder 
llevar felicidad en forma de títulos de-
portivos a aquellos colectivos de perso-
nas que, por diferentes circunstancias, 
necesitan alegría y buenas noticias más 
a menudo», explica el presidente del 
club, José Castro, a Alfa y Omega. Desde 
que es presidente, hace ya cerca de diez 
años, cada vez que el equipo ha ganado 
un título lo primero que ha hecho al pi-
sar la ciudad es acercar la copa a los más 
desfavorecidos. Así, en 2014, la tercera 
Europa League del club llegó hasta el 
centro de la ciudad en barco por el río 
Guadalquivir; en esa ocasión el Sevilla 
invitó al barco a una veintena de niños 
con síndrome de Down para que hicie-
ran el recorrido con el equipo. En 2015, 
la cuarta Europa League tuvo su pri-
mera parada en Sevilla, en el Hospital 

San Juan de Dios, dedicado a niños con 
discapacidad. En 2016, el quinto título 
fue ofrecido antes que a nadie a los ni-
ños ciegos y con grave discapacidad vi-
sual del Centro de Recursos Educativos 
(CRE) de la ONCE. Y en 2020, tras haber 
ganado la sexta Europa League, no pudo 
hacerse nada debido a las restricciones 
por la pandemia, aunque la previsión 
era acudir a la residencia de las Herma-
nitas de los Pobres, un sueño que se ha 
podido ver cumplido ahora. 

Fuentes cercanas al presidente se-
villano explican que, en su despacho, 
además de la réplica de algún que otro 
trofeo, hay muy pocas fotos y ninguna 
de ellas refleja victorias del equipo. Son 
todas imágenes de las visitas que ha he-
cho el club a estos lugares y que, además, 
enseña con orgullo a todas las personas 
que recibe. 

«En esta ocasión hemos cumplido 
con nuestra tradición llevando la copa 
de la Europa League a los mayores de la 
residencia de las Hermanitas de los Po-
bres, cuya labor es encomiable», afir-
ma el presidente del club, que cuenta 
asimismo que «el Sevilla F. C., a través 
de su fundación, siempre se acuerda de 
aquellas personas que más lo necesitan, 
sea en hospitales, sea en los barrios más 
pobres o con asociaciones de ayuda de 
todo tipo. Y en los momentos de máxima 
alegría como ahora también nos acorda-
mos de ellos». b

«Para nosotros es un 
orgullo poder llevar 
felicidad en forma de 
títulos a personas que 
necesitan alegría y 
buenas noticias»

FOTOS: SEVILLA FÚTBOL CLUB
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C
elebramos este 
domingo la solemni-
dad del Cuerpo y la 
Sangre del Señor. Es 
el sacramento visible 
de su presencia en 
medio de nosotros; 

es la ocasión para comprender con 
mayor profundidad el gran misterio de 
la Eucaristía y para adorar el cuerpo y 
la sangre del Señor, el cuerpo que Él ha 
entregado y la sangre que ha derrama-
do por todos, habiéndonos amado 
hasta el extremo.

La página del Evangelio de Juan que 
proclamamos este domingo es una 
de las más escandalosas de todos los 
Evangelios e incluso puede resultar 
repugnante para quien no vive en in-
timidad con el Señor. Quien lo escribió 
luchó para que la gente entendiera el 
mensaje que tenía que decir frente a 
una fe que no aceptaba la humanidad, 
la carne humana en su debilidad como 
lugar de encuentro con Dios. Sin em-
bargo, según el cuarto Evangelio, Dios 
ha querido que su manifestación defi -
nitiva fuera la humanidad en la débil 
carne de Jesús (cf. Jn 1, 14.18), un galileo 
que iba camino de la muerte.

Jesús dijo: «Yo soy el pan vivo bajado 
del cielo. Si alguno come de este pan, 
vivirá para siempre y el pan que yo le 
daré es mi carne para la vida del mun-
do». Este anuncio sonaba como una 
pretensión intolerable, una afi rmación 
inadmisible y, como tal, dio lugar a 
murmullos y discusiones (cf. Jn 6, 41-
42). Así surgió una verdadera discu-
sión entre los oyentes de Jesús: «¿Cómo 
puede este darnos a comer su carne?». 
Pero Jesús les respondió con expresio-
nes aún más escandalosas, haciendo 
más duro su anuncio: «Si no coméis la 
carne del Hijo del hombre y no bebéis 
su sangre, no tendréis la vida eterna».

Ya era un escándalo pensar en poder 
comer la carne del Hijo del hombre, 
pero beber la sangre es una acción gra-
vemente pecaminosa, prohibida por 
la ley y, por tanto, repugnante para los 
creyentes en la alianza de Moisés. No 
había duda sobre eso. En efecto, en la 
Torá está escrito: «Cualquier hombre, 
hijo de Israel o extranjero, que comie-
re cualquier tipo de sangre, volveré 
mi rostro contra el que haya comido 
sangre y lo eliminaré de su pueblo. 
Porque la vida de la carne está en la 
sangre» (Lv 17, 10-11). El judío sabía que 
la humanidad hasta los días de Noé 
no se había alimentado con carne de 
animales, sino solo con vegetales, y que 
únicamente después del diluvio Dios 
había permitido y tolerado la carne 

animal como alimento, pero bajo una 
condición: «Pero carne con su vida, 
que es su sangre, no comeréis» (Gn 
9, 4). Este mandamiento, que indica 
el respeto a la vida representada por 
la sangre, era tan importante que los 
apóstoles lo guardarán también para 
los cristianos procedentes de los genti-
les (cf. Hch 15, 20.29; 21, 25). Sin embar-
go, Jesús anuncia que, para participar 

en la vida eterna, en la misma vida de 
Dios, para conocer la salvación, ¿es 
necesario comer —«masticar», según 
el sentido literal— la carne del Hijo del 
hombre y beber su sangre? ¿Por qué 
este realismo en las palabras de Jesús, 
unas palabras que no resuenan ni en 
los otros Evangelios ni en el resto del 
Nuevo Testamento? ¿Por qué este len-
guaje precisamente en el Evangelio de 
Juan, que no menciona la institución 
eucarística, sino que la sustituye con el 
relato del lavatorio de los pies (cf. Jn 13, 
1-17)? Ciertamente el autor de esta pá-
gina del Evangelio usa un lenguaje que 
quiere afi rmar que compartir el pan y 
el cáliz de Jesucristo es compartir su 
cuerpo y su sangre. Pero es más, pre-
tende profundizar en la comprensión 
de la Eucaristía.

Estas palabras en el capítulo 6 de 
Juan nos dicen que la encarnación 
del Hijo de Dios, la resurrección de la 
carne y la Eucaristía expresan juntas 

el misterio de nuestra salvación. En la 
pobre y miserable carne que somos, 
allí mismo nos encontramos con Dios, 
porque en Jesús «habita corporalmen-
te toda la plenitud de la divinidad» (Col 
2, 9). Carne para «masticar» y sangre 
para beber son la condición en la que 
Jesús se entrega a nosotros, en la que 
Dios se da a nosotros, alcanzándonos 
donde estamos. Y al entrar en noso-
tros, la carne y la sangre de Cristo nos 
transforman produciendo lo que para 
nosotros es imposible: convertirnos 
en hijos de Dios en el Hijo entregado. 
Quien come la carne de Cristo y bebe 
su sangre vivirá para siempre en co-
munión con Él. Por tanto, lo que come-
mos y gustamos de Jesús en la Eucaris-
tía es nuestra vida.

Somos el «nuevo pueblo» en el de-
sierto de la vida, un desierto en el que 
no estamos solos, porque Dios se hace 
nuestro alimento en el camino. Que el 
misterio que celebramos sobre el al-
tar se convierta de verdad para todos 
nosotros en un estilo de vida, hacién-
donos don gratuito para los demás, en 
medio de nuestro mundo tantas veces 
roto y herido por el odio y el rencor. ¡Fe-
liz domingo del Cuerpo y la Sangre del 
Señor! b

En aquel tiempo, dijo Jesús a los judíos: «Yo soy el pan vivo que ha 
bajado del cielo; el que coma de este pan vivirá para siempre. Y el 
pan que yo daré es mi carne para la vida del mundo». Disputaban 
los judíos entre sí: «¿Cómo puede este darnos a comer su carne?». 
Entonces Jesús les dijo: «En verdad, en verdad os digo: si no co-
méis la carne del Hijo del hombre y no bebéis su sangre, no tenéis 
vida en vosotros. El que come mi carne y bebe mi sangre tiene 

vida eterna, y yo lo resucitaré en el último día. Mi carne es ver-
dadera comida, y mi sangre es verdadera bebida. El que come mi 
carne y bebe mi sangre habita en mí y yo en él. Como el Padre que 
vive me ha enviado, y yo vivo por el Padre, así, del mismo modo, 
el que me come vivirá por mí. Este es el pan que ha bajado del cie-
lo: no como el de vuestros padres, que lo comieron y murieron; el 
que come este pan vivirá para siempre».

SOLEMNIDAD DEL CORPUS CHRISTI / EVANGELIO: JUAN 6, 51-58

0 Jesús con el 
Pan y el Vino de 
Gemälde von Wil-
helm List. 

La carne humana es la vida de Jesús

Ya era un escándalo pensar 
en poder comer la carne del 
Hijo del hombre, pero beber 
la sangre es una acción gra-
vemente pecaminosa
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C
uando quiero 
entregaros algunas 
refl exiones realiza-
das en voz alta sobre 
lo que es el núcleo 
profundo de la vida 
cristiana, necesaria-

mente tengo que recurrir a lo que los 
evangelistas nos dicen. Muy especial-
mente a los textos del Evangelio en los 
que se nos dan a conocer los retiros que 
el Señor hacía, pasando noches enteras 
en la soledad de la montaña para orar a 
solas. También nosotros tenemos 
necesidad de retirarnos al monte 
interior. Sí, un monte que hemos de 
escalar con audacia y valentía. Y este 
es el monte de la oración. ¿Os habéis 
dado cuenta de que la amistad con el 
Señor se desarrolla solamente así, en 
ese retiro? Entremos y busquemos ese 
retiro. Solamente así podemos 
desarrollar nuestra vida cristiana y 
también el compromiso que conlleva 
ser cristiano, que es llevar la noticia de 
Cristo y su Evangelio a todos los 
hombres.

San Pablo manifi esta con claridad 
dónde está y se da la identidad cris-
tiana, que siempre consta, según el 
apóstol, de dos elementos: no buscar-

nos a nosotros mismos y revestirnos 
de Cristo; y entregarnos con Cristo. Es 
así como participamos de la vida de 
Cristo hasta sumergirnos en Él y com-
partir tanto su muerte como su vida. 
Es así como entendemos esas palabras 
del apóstol san Pablo: «Hemos sido 
bautizados con su muerte. Hemos sido 

sepultados con Él. Somos una mis-
ma cosa con Él. Así también vosotros 
consideraos muertos al pecado y vi-
vos para Dios en Cristo Jesús». (Rm 6, 
3-5.11). Fijémonos en algo que creo que 
es muy signifi cativo: para san Pablo no 
basta decir que los cristianos son bau-
tizados o creyentes. Para él es de igual 

importancia decir que ellos «están en 
Cristo Jesús». 

Refl exionando, me he dado cuen-
ta de cómo el Concilio Vaticano II nos 
recuerda esto: los demás sacramentos, 
como también todos los ministerios 
eclesiales y las obras de apostolado, 
están unidos a la Eucaristía y a ella se 
ordenan. Nunca olvidemos que somos 
bautizados y confi rmados en orden a 
la Eucaristía. Nunca olvidemos esta 
realidad tan honda y profunda para 
nosotros, los cristianos: la Eucaris-
tía contiene todo el bien espiritual de 
la Iglesia. Somos invitados y llevados 
a ofrecernos a nosotros mismos, con 
nuestro trabajo y todo lo creado, junto 
a Cristo. De tal manera que esta rela-
ción íntima de la Eucaristía con los 
otros sacramentos y con la existen-
cia cristiana se comprende cuando 
contemplamos el misterio de la Iglesia 
como sacramento. 

Contemplemos nuestras vidas 
como discípulos de Jesucristo y miem-
bros de la Iglesia. Somos bautizados 
y confi rmados en orden a la Eucaris-
tía. Por el Bautismo nos confi gura-
mos con Cristo, nos incorporamos al 
a Iglesia y nos convertimos en hijos 
de Dios. Nos integramos en el Cuerpo 
de Cristo, pero la participación en la 
Eucaristía abarca la vida entera, de 
tal modo que la Eucaristía es fuente y 
culmen de la misión de la Iglesia. Os 
invito a participar y vivir de la Euca-
ristía, «para que ya no seamos niños 
sacudidos por las olas y llevados al 
retortero por todo viento de doctrina» 
(Ef 4, 14). b

CARTA SEMANAL DEL CARDENAL ARZOBISPO DE MADRID

También nosotros tenemos necesidad de retirarnos 
al monte interior. Sí, un monte que hemos de escalar 
con audacia y valentía. Y este es el monte de la oración

FREEPIK

Vive desde el corazón 
de la vida cristiana

0 «No olvidemos que somos bautizados y con� rmados en orden a la Eucaristía».

CARLOS CARD. 
OSORO
Arzobispo
de Madrid
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San Juan de Sahagún / 12 de junio

El fraile que 
paró al toro

Juan Luis Vázquez Díaz-Mayordomo
Madrid

Juan de Sahagún logró poner fin con sus 
palabras y con su mediación a dos ban-
dos que llevaban años vertiendo sangre 
sobre sus calles. Por eso todos le cono-
cían como el ángel de la paz. Nació en la 
villa leonesa de Sahagún en 1430, sien-
do el mayor de seis hijos. Creció educado 
por los benedictinos y allí se fraguó su 
vocación al sacerdocio. Por mediación 
de su tío entró al servicio del arzobispo 
de Burgos, que le ordenó sacerdote y le 
hizo después canónigo de la catedral. 
Este ascenso meteórico en la carrera 
eclesiástica no debió de satisfacer al 
joven Juan, pues a los pocos años de-
cidió dejar sus cargos y emplearse de 
capellán en la pequeña iglesia de San-
ta Águeda. Fue un primer paso hacia 
su destino definitivo, la ciudad de Sala-
manca, donde encaminó sus pasos en 
el año 1457 para completar los estudios 
en la universidad.

Allí fue predicador de la iglesia del co-
legio de San Bartolomé, donde empezó 
a dar muestras del don que tenía con 
las palabras, hasta el punto de que los 
ediles del Ayuntamiento se fijaron en él 
años más tarde y le ofrecieron el pues-
to de predicador oficial del Concejo de 
Salamanca. 

Juan sufría de cólicos a menudo y en 
una ocasión vio peligrar su vida. Pos-
trado en cama, experimentó un día tal 
cercanía con Dios que, tras su recupe-
ración, pidió el ingreso en los agustinos. 
«Lo que pasó aquella noche entre Dios 
y mi alma Él solo lo sabe —recordaría 
años más tarde—. Luego, a la mañana, 
fuíme a San Agustín alumbrado por el 
Espíritu Santo y recibí este hábito». 

En la ciudad empezaron a llamarle «el 
fraile gracioso» por la amenidad con la 
que desarrollaba sus homilías. Pero 
también sabía usar palabras más duras 
si era necesario, incluso dirigidas a los 
poderosos. «Llegó incluso a enfrentarse 
al duque de Alba desde el púlpito a cau-
sa del trato desfavorable con que se con-
ducía con los más débiles de la ciudad», 

EL SANTO 
DE LA SEMANA

explica el agustino Pedro Luna, biógrafo 
del santo. «Padre, no ha sabido frenar su 
lengua», le espetó el duque al terminar la 
celebración. «Señor duque, dígame para 
qué he subido al púlpito: ¿para anunciar 
la verdad a cuantos me escuchan o para 
adularlos vergonzosamente?». 

Pero para Pedro Luna, lo más des-
tacable de la biografía del santo es que 
«logró la paz entre dos bandos de Sala-
manca que tenían en vilo a la ciudad con 
su rivalidad, sembrando muertes entre 
ellos durante años. Juan de Sahagún los 
reconcilió y así consta en los documen-
tos de la época». 

En los nombres de las calles
Todo comenzó en 1465 con una disputa 
en un juego de pelota entre los Manzano 
y los Enríquez, dos de las familias más 
notables de Salamanca. Los Manzano 
mataron a uno de los rivales y la madre 
de este juntó a 20 hombres para ir bus-
car a los responsables hasta Portugal, 
donde habían huido. Cuando los encon-
traron los mataron también y la mujer 
colocó las cabezas sobre la tumba de su 
hijo para resarcirse.  

Desde entonces hubo algunos enfren-
tamientos más a los que se sumaron los 
miembros de otras familias, aliados de 
unos o de otros. En medio de esta guerra 
civil, Juan de Sahagún empezó a hablar 
con todos los implicados y a predicar 
y pedir la paz desde los púlpitos de las 
iglesias. Finalmente lo consiguió y el 30 
de septiembre de 1476 reunió a las fami-
lias nobles de la ciudad para la firma de 
un pacto de paz en la que hoy ha pasado 
a llamarse la Casa de la Concordia.

Su huella en Salamanca se ha man-
tenido incluso en los nombres actua-
les de algunas de sus calles, como la 
Tentenecio, donde el santo detuvo a un 

toro bravo que se había escapado con la 
frase: «Tente, necio», o la calle del Pozo 
Amarillo, en la que Juan salvó a un niño 
que se había caído dentro: el santo me-
tió su cíngulo y las aguas subieron con el 
niño en la superficie hasta ser rescatado. 
Cuando la gente empezó a correr detrás 
de él gritando: «¡Milagro!», él salió hu-
yendo, se puso un canasto en la cabeza 
y gritó: «¡Al loco, al loco!». 

Una discusión en un juego de pelota tiñó de 
sangre las calles de Salamanca durante años, 
hasta que llegó fray Juan de Sahagún para 
lograr la concordia. Con su predicación a favor 
de los pobres sacó los colores a poderosos

l 1430: Nace en 
Sahagún
l 1457: Llega a 
Salamanca
l 1463: Toma 
el hábito de los 
agustinos

Bio

Cuando murió, en 1479, su fama de 
santidad ya era más que conocida y du-
rante los primeros años se vieron ante 
su tumba más de 200 milagros. «Ama-
ba la paz, amaba la Eucaristía y amaba 
el sacramento de la Confesión», asegura 
su biógrafo. Hoy su figura se venera no 
solo en su tierra sino en muchos países 
de América. «Es el santo de la paz», con-
cluye Luna. b

l 1476: Logra la 
paz entre los ban-
dos de la ciudad
l 1479: Muere en 
Salamanca
l 1690: Es cano-
nizado por Ale-
jandro VIII

0 San Juan de Sahagún de Jerónimo Prieto. Matusalén Antigüedades, Salamanca.

MATUSALÉN ANTIGÜEDADES
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«He llegado a dar gracias 
a Dios por el cáncer»

José Calderero de Aldecoa / @jcalderero
Madrid

La alegría y el cáncer parecen conceptos 
antagónicos, y lo son de forma habitual, 
pero se dan la mano con respeto y ele-
gancia en el libro Pues sí, tengo cáncer… 
¿Y? escrito por el sacerdote José María 
Álvarez, al que todo el mundo cono-
ce como padre Chema, una obra con la 
que el autor quiere dar respuesta a todos 
aquellos enfermos que se preguntan el 
por qué y el para qué de su situación y 
en la que Álvarez hace gala de su senti-
do del humor y también de su profunda 
confi anza en Dios. «Viene de serie», ase-
gura este misionero del Sagrado Cora-
zón nacido en Valladolid en el año 1947. 
El autor se refi ere a la alegría —«todos 
los hermanos la tenemos. Somos gra-
ciosos, chistosos», asegura—, pero la 
declaración también le valdría para re-
ferirse al tema del cáncer, una enferme-
dad que, según dice, ha heredado de su 
familia. «No lo digo yo, lo dice el médi-
co. De hecho, al primero al que le apare-
ció fue a un hermano y nos dijeron que 

nos teníamos que hacer pruebas todos 
los demás». Así fue como él y otro de los 
hermanos se enteraron que tenían cán-
cer de colon. En total tres, además de su 
padre y de su madre. «Siempre digo que 
nuestros padres nos han dejado en he-
rencia no un casoplón o un yate, sino un 
cáncer», comenta Álvarez entre risas.

El escritor solo cambia el tono a más 
serio al recordar a su hermano, que fa-
lleció por esta enfermedad en el mes de 
marzo. «El 12 de febrero fue su cumplea-
ños y cuando le abracé ese día, noté que 
ya había perdido mucho peso y que era 
el último abrazo. Él me lo devolvió con 

todas sus fuerzas y me confesó que es-
taba tranquilo», rememora el misionero, 
que es consciente de que puede seguir 
sus pasos en cualquier momento. «El 
resultado del partido no lo sé, pero ten-
go muy claro que ya estoy disputando 
la prórroga», una analogía que se basa 
en el segundo diagnóstico de cáncer, en 
este caso de próstata, que le detectaron 
al padre Chema en 2019.

A pesar de ello, confi esa no tenerle 
miedo a la muerte. «Esta supone en-
contrarse cara a cara con el Señor, que 
es a quien he buscado durante toda mi 
vida», explica con sencillez. En reali-
dad, casi toda, porque hubo un tiempo 
en el que Álvarez no quería saber nada 
del estado clerical. «Recuerdo que en 
una ocasión mi padre invitó a un ami-
go suyo, misionero, a comer a casa y 
este me preguntó si había pensado al-
guna vez en hacerme cura». La contes-
tación del joven fue contundente: «Ni 
de coña», recuerda, al mismo tiempo en 
el que suelta una carcajada. Se ríe el hoy 
sacerdote que está a punto de celebrar 
sus bodas de oro. 

Su vocación tiene mucho que ver con 
las revistas que había en la sala de vi-
sitas de la gestoría en la que trabajaba. 
Una de ellas era Mundo Negro, que siem-
pre captaba la atención del chico. «Me 
fascinaba, y cuando la ojeaba sentía 
que había que hacer algo por los demás 
y que ese algo no podía consistir solo en 
dar una limosna». Así estaban las cosas 
hasta que un día, haciendo una gestión 
en un banco, «mientras miraba por la 

El misionero Chema Álvarez aboga por afrontar 
esta enfermedad con esperanza y alegría. No se 
trata de una propuesta teórica, sino basada en 
su propia experiencia. Él mismo sufre cáncer de 
colon desde 2017 y de próstata desde 2019

ventana, comprendí perfectamente 
que si no decía que sí a la decisión que 
estaba cavilando», que era la de entre-
garse a los demás como misionero, «se-
ría un desgraciado y que, sin embargo, 
si daba un paso adelante, sería muy fe-
liz», detalla.

Finalmente, José María Álvarez ingre-
só en los Misioneros del Sagrado Cora-
zón, a los que conoció por su padre, que 
se dedicaba a la venta de maquinaria 
industrial. «Les vendió unas máquinas 
de cocina y lavado y fue él quien me in-
vitó a un retiro predicado por uno de los 
hermanos», un misionero tartamudo al 
que se le destrababa la lengua cuando 
hablaba de Dios. «Todos estos años en la 
congregación han sembrado en mí una 
profunda confianza en Dios, en gran 
medida gracias a la oración, y eso me ha 
ayudado mucho con el cáncer», afi rma 
el misionero. «Lo vivo con la esperanza 
propia que da la fe», subraya. 

Su espíritu positivo y su creencia en 
Dios han tenido efectos incluso a nivel 
físico. «Por supuesto que se nota». Tam-
bién lo contrario. «Desgraciadamente 
lo constato cada vez que voy a la sala de 
oncología». Hay mucha gente que «se 
abandona y corren el riesgo de caer en 
depresión». Álvarez ha escrito el libro 
para todos ellos. «Me gustaría decirles 
en voz alta: “¡No os desesperéis, Dios 
está con vosotros, no os ha abandona-
do. Está con vosotros porque os ama!”». 
Y también, concluye el sacerdote, que 
«el proceso puede ser una medicina. 
¡Cuántas cosas he aprendido yo con el 
cáncer!». 

Cuando se le pide un ejemplo, el autor 
de Pues sí, tengo cáncer… ¿Y? habla de 
que ha ganado en paciencia, en resig-
nación y, sobre todo, en empatía. «De 
pronto, empatizo con la gente que está 
enferma», una capacidad que le está 
ayudando en su labor pastoral. «Como 
sacerdote me ha tocado dar muchas ab-
soluciones o unciones, pero ahora cuan-
do voy al hospital —los hermanos de la 
comunidad también son los capella-
nes de un hospital que les queda cerca 
de casa— no le hablo a la gente del su-
frimiento en teoría, sino que les cuento 
cómo lo estoy viviendo yo y cómo lo es-
toy afrontando yo». Al fi nal, «he llegado 
incluso a dar gracias a Dios por el cán-
cer, que me está ayudando a conocerme 
más, a empatizar con la gente que sufre 
y acompañar en condición de igualdad 
ante su enfermedad, como hizo el Señor 
al encarnarse». b

2 Álvarez lucha 
contra dos cánce-
res, uno de colon y 
otro de próstata.

«Siempre digo que 
nuestros padres nos 
han dejado en herencia 
no un casoplón o un 
yate, sino un cáncer»

MISIONEROS DEL SAGRADO CORAZÓN

Pues sí, tengo 
cáncer... ¿Y?
Chema 
Álvarez Pérez
San Pablo, 2022
224 páginas, 15 €
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José Calderero de Aldecoa / @jcalderero
Madrid

En un extenso documento publicado a 
finales de mayo el Vaticano expone el 
modo en que los cristianos deben par-
ticipar en el mundo digital. No se trata 
de una guía, apunta el Dicasterio para 
la Comunicación en el texto, a pesar de 
que se proponen algunas claves, como 
la de «adoptar un enfoque constructi-
vo y creativo que fomente una cultura 
de amor al prójimo». Más bien se busca 
«promover una reflexión común sobre 
nuestras experiencias digitales», su-
braya Paolo Ruffini, responsable del or-
ganismo vaticano; un guante que han 
querido recoger Declan Huerta, sacer-
dote diocesano de Cuenca, y Damián 
Montes, religioso redentorista, conoci-
do por su participación en el programa 
de televisión La Voz y colaborador de Y 
ahora Sonsoles, en Antena 3.

El primero dice haberse involucrado 
en el continente digital hace ya 13 años 
«para continuar la labor pastoral rea-

lizada durante un campamento de ve-
rano». El segundo, más joven, sostiene 
haberlo hecho como parte de un proce-
so natural, influido por la circunstancia 
de haber nacido en la época en la que a 
los bebés les colgaban la etiqueta de mi-
llennial. En cualquier caso, ninguno de 
los dos sacerdotes afirma tener activos 
sus perfiles en las redes sociales en la ac-
tualidad con un único afán proselitista. 
«El continente digital es un espacio ma-
ravilloso de evangelización», dice en un 
primer momento el religioso. Sin embar-
go, aboga por «hacer vida en las redes 
sociales». No se trata, aclara, de contar 
lo que uno hace o deja de hacer las 24 ho-
ras del día, sino de «dar testimonio de 
lo que uno es normalizando tu historia 
cotidiana», propone. «Creo que eso se 
convierte ya en un hecho evangeliza-
dor», añade Montes, que hace una sema-
na participó, junto a la directora de Alfa 
y Omega, Cristina Sánchez, en las VII 
Conversaciones PPC. En el evento se de-
batió sobre el tema Polarizados... ¿y divi-
didos?, cómo crear comunión en tiempos 

de conflicto. Un tema —el de la polariza-
ción— en el que el documento del Vati-
cano es tajante: «Las redes sociales se 
están convirtiendo en un camino que 
conduce a muchos a la indiferencia, a la 
polarización y al extremismo», se lee en 
el punto 19. La cuestión se aborda tam-
bién en el 75: «Debemos estar atentos a 
no publicar y compartir contenidos que 
puedan causar malentendidos, exa-
cerbar la división, incitar al conflicto 
y ahondar los prejuicios». Y añade: «El 
problema de la comunicación polémica 
y superficial —y, por tanto, divisiva—, 
es especialmente preocupante cuando 
procede de obispos, pastores y destaca-
dos líderes laicos».

Silencio y fraternidad
Las redes sociales se han convertido, 
a veces, en un foro en el que creyentes 
católicos de distintas sensibilidades se 
cruzan acusaciones, una realidad que 
también afecta a los sacerdotes. «Las 
discusiones entre curas pueden tener 

aspectos positivos», al mostrar «nues-
tra condición humana y nuestra ca-
pacidad de conversión», opina Declan 
Huerta. Sin embargo, continúa, «lo que 
ocurre en no pocas ocasiones es que se 
escandaliza a los fieles, que rápidamen-
te se apunta a uno u otro barco». Los 
temas habituales, según el sacerdote 
diocesano, son la tradición, la miseri-
cordia, la verdad o la justicia, pero, más 
allá de todos ellos, el sacerdote invita 
a unos y otros a pensar «dónde hemos 
dejado a Cristo». Ante esta perspectiva, 
el propio Huerta asegura haber guar-
dado silencio ante la publicación de un 
hermano con el que no está de acuerdo 
para evitar el escándalo. De la misma 
forma, el padre Damián reconoce que 
habitualmente opta por callar. «Aquí 
corro el peligro de que me llamen tibio, 
pero yo prefiero pecar de tibieza en este 
tema antes que generar una dinámica 
que no favorezca la fraternidad», su-
braya el redentorista.

Por último, ambos hablan de la infa-
libilidad y del perdón. «Nadie está libre 
de cometer errores y cuando alguien 
me hace caer en la cuenta de alguno, y 
veo que tiene razón, pues se lo reconoz-
co, pido disculpas y a seguir para ade-
lante, y esto la gente lo aprecia», conclu-
ye Declan Huerta. 

El Vaticano, por su parte, no da rece-
tas concretas en este sentido, sino que 
lanza una serie de preguntas esencia-
les para que los fieles puedan discernir 
sobre su presencia en las redes socia-
les. ¿Cómo podemos vendar la división? 
¿Cómo podemos construir ambientes 
eclesiales capaces de acoger e integrar 
las periferias geográficas y existencia-
les de las culturas de hoy? son algunas 
de ellas. Como única respuesta, el Di-
casterio para la Comunicación propone 
la figura del buen samaritano, que supo 
cargar «sobre sí el dolor de los proble-
mas de otras personas, en vez de acen-
tuar odios y resentimientos». b

2 El debate de 
PPC abordó el 
tema de la polari-
zación en redes.

«Prefiero la tibieza a la 
falta de fraternidad»
Los sacerdotes Declan Huerta y Damián 
Montes reflexionan sobre su presencia en 
redes sociales a partir del reciente documento 
del Vaticano, que propone la imagen del buen 
samaritano como modelo de interacción

4 «No estamos en redes para vender 
un producto. No estamos haciendo 
publicidad, sino comunicando la vida 
que se nos ha dado en Cristo. Por eso, 
todo cristiano debe procurar no hacer 
proselitismo, sino dar testimonio».

4 «Urge que aprendamos a actuar 
juntos, como comunidad y no como 
individuos: no tanto como influyentes 
individuales, sino como tejedores de 
comunión, poniendo en común nues-
tros talentos y habilidades».

4 «La parábola del buen samaritano 
nos desafía a hacer frente a la cultu-
ra del descarte digital y a ayudarnos 
mutuamente a salir de nuestra zona de 
confort haciendo un esfuerzo volunta-
rio para ir al encuentro del otro».

Claves

«Las discusiones 
entre sacerdotes 
en redes sociales 
escandalizan a los 
fieles, que se apuntan 
a uno u otro barco»

PPC
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El Vaticano dibuja 
el mapa del cielo 

Victoria I. Cardiel / @VictoriaCardiel
Roma

El Observatorio Vaticano lleva a gala 
ser una de las más antiguas institucio-
nes astronómicas del mundo. Sus orí-
genes se remontan al siglo XVI, cuando 
el Papa Gregorio XIII ordenó construir 
la Torre de los Vientos en el Vaticano y 
convocó a los mejores astrónomos y ma-
temáticos del mundo para reformar el 
calendario. A finales del siglo XIX, León 
XIII relanzó las investigaciones para 
seguir buscando respuestas en el espa-

cio. Y en 1887, cuatro monjas italianas se 
embarcaron en un fascinante programa 
para elaborar el primer mapa celeste. 
Con gran paciencia, durante once años 
contaron y catalogaron más de 256.000 
estrellas, fotografiadas por el telescopio 
del Papa. Medio siglo más tarde, Pío X 
decidió trasladarlo al Palacio de Castel 
Gandolfo —la residencia que antes de 
Francisco usaban los Pontífices para 
refugiarse de la canícula romana— para 
que las demasiado luminosas noches de 
la capital italiana no impidieran obser-
var las estrellas.

Ahora este prodigioso laboratorio 
astrofísico, en cuyas entrañas se con-
servan cerca de 150 kilos de material 
extraterrestre y una colección de me-
teoritos formada por más de 1.500 pie-
zas y fragmentos, tiene otra importan-
te tarea de catalogación entre manos. 
Gracias a un acuerdo de colaboración 
con el Instituto Leibniz de Astrofísica 
de Potsdam (AIP), los astrónomos del 
Observatorio Vaticano están realizan-
do un estudio espectroscópico de más 
de 1.000 estrellas brillantes sospecho-
sas de albergar exoplanetas propios. Se 

El Observatorio del 
Vaticano vigila 1.100 
estrellas brillantes 
en busca de nuevos 
exoplanetas: planetas 
que orbitan en 
estrellas distintas 
del Sol. Pronto 
anunciarán nuevos 
descubrimientos

trata de una técnica de catalogación de 
las estrellas —acuñada por el jesuita y 
astrónomo Angelo Secchi— que consis-
te en el análisis de la interacción entre 
radiación electromagnética y la mate-
ria, con absorción o emisión de materia 
radiante, para averiguar propiedades de 
las estrellas y galaxias distantes, tales 
como su composición química y su mo-
vimiento. En la práctica, los investiga-
dores analizan la luz estelar mediante el 
método de espectroscopia de absorción 
cuantitativa. 

El equipo que trabaja en este proyec-
to —que incluye a los sacerdotes astró-
nomos del Vaticano Paul Gabor, David 
Brown y Chris Corbally, y al ingeniero 
Michael Franz— ya ha presentado los 
valores precisos de 54 parámetros es-
pectroscópicos de cada estrella en el 
primero de una serie de artículos publi-
cados en la revista Astronomy & Astro-
physics. Un número sin precedentes de 
parámetros que será fundamental para 
interpretar la luz estelar y encontrar co-
nexiones entre las propiedades de las es-
trellas y sus posibles planetas. 

Las estrellas «cuentan historias sobre 
sí mismas y, a veces, sobre sus planetas 
aún por descubrir», detalla el profesor 
Klaus G. Strassmeier, director del AIP y 
principal investigador del proyecto para 
dar con posibles estrellas cuyos elemen-
tos químicos puedan indicar la presen-
cia de planetas terrestres —mundos ro-
cosos como la Tierra o Marte—. «Dado 
que las estrellas y sus planetas se for-
man juntos, se planteó la cuestión de si 
la existencia de determinados elementos 
químicos en una atmósfera estelar, o sus 
proporciones isotópicas o de abundan-
cia, son indicativos de un sistema plane-
tario», incide. Un plano del espacio más 
completo gracias a la investigación im-
pulsada por el Observatorio del Papa. b

2 El sacerdo-
te jesuita David 
Brown con un 
telescopio en la 
Specola Vaticana.

FOTOS: SPECOLA VATICANA

3 Observatorio 
Astronómico del 
Vaticano en Cas-

tel Gandolfo. 

El Vaticano pondrá en órbita el próxi-
mo 10 de junio la oración statio orbis 
que el Papa pronunció en plena pan-
demia de COVID-19 el pasado 27 de 
marzo de 2020 en la que planteó que 
«nadie se salva solo». Un mensaje de 
esperanza que llegará al espacio en 
formato nanobook con un cohete que 
partirá desde la base espacial de Van-
denberg, en California (EE. UU.). El libro 
físico ocupaba 150 páginas, pero aho-
ra es un volumen en miniatura de ape-
nas unos pocos milímetros que llegará 
a lo más alto del cielo tras realizar una 
órbita a unos 525 kilómetros sobre la 
superficie de la Tierra. En la construc-
ción del minisatélite, llamado CubeSat, 
han participado estudiantes de la Uni-
versidad Politécnica de Turín guiados 
por el Consejo Nacional de Investiga-
ción italiano (CNR). 

El satélite podría permanecer en 
órbita hasta doce años, pero el radio-
transmisor seguirá emitiendo solo 
entre seis meses y un año debido a las 
limitaciones de las baterías. Su lanza-
miento podrá seguirse a través de la 
web speisatelles.org.

La statio orbis 
llega al espacio
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La inteligencia artificial 
rescatará 4.000 piezas 
de canto gregoriano

José Calderero de Aldecoa / @jcalderero
Madrid

Para bucear en el origen del canto gre-
goriano hay que trasladarse hasta el 
siglo VI, cuando el Papa Gregorio I, 
preocupado por la unidad de la Iglesia, 
sentó las bases de una liturgia común 
para todos los cristianos. No fue, sin 
embargo, hasta el año 755 d. C., en la 
localidad francesa de Metz, cuando los 
expertos fechan el nacimiento de este 
estilo. A partir de entonces «se empe-
zó a extender rápidamente por todo el 
Imperio carolingio, la Unión Europea 
de la época», hasta su declive durante 
el Renacimiento, explica Alberto Díaz-
Blanco, profesor de Filología Hispánica 
y propietario de la segunda mayor co-
lección del mundo de grabaciones de 
este estilo de canto.

Siglos después, concretamente a par-
tir de 1862, el abad de San Pedro de So-
lesmes (Francia), el benedictino Dom 
Prosper Guéranger, decidió involucrar-
se en la restauración del gregoriano y 
envió a sus monjes por las catedrales 
y monasterios de Europa con el objeti-
vo de fotografiar todos los manuscritos 
musicales que encontrasen. El material 
conseguido se almacena desde enton-
ces en la abadía, una ingente cantidad 
de placas de cristal y negativos de un 
valor incalculable. «Hay que tener en 
cuenta que algunos de los originales 
han desaparecido y las fotografías de la 
abadía son la única prueba de su exis-
tencia», advierte Díaz-Blanco.

Ahora, sin embargo, volverán a ver la 
luz gracias al proyecto Repertorium, fi-
nanciado por la Unión Europea y desa-
rrollado por un consorcio de empresas 
de ocho países distintos, coordinadas 
por la Escuela Politécnica Superior de 
Linares de la Universidad de Jaén. «Se 
trata de una herramienta de inteligen-
cia artificial que será capaz de digita-
lizar y archivar todos los manuscritos 
musicales que están en Solesmes y los 
podrá comparar con todos los catálo-
gos sobre gregoriano que existen en el 
mundo», señala Pedro Vera-Candeas, 
subdirector del área de Telecomunica-
ciones de la Universidad de Jaén.

es también uno de los portavoces de 
Repertorium y miembro de la Asocia-
ción Hispana para el Estudio del Canto 
Gregoriano.

Si esta tarea se realizara de forma 
manual a través del ser humano, el pro-
ceso podría extenderse durante siglos. 
Sin embargo, con la inteligencia artifi-
cial y la financiación de la Unión Euro-
pea, solo se tardarán tres años. Lo que 
están haciendo en estos momentos es 
entrenar a la herramienta, una opera-
ción que se está realizando con 127.000 
manuscritos fotográficos de Solesmes 
y que esperan completar en ocho me-
ses: «Le presentamos una imagen y le 
explicamos cuál es la melodía y el texto 
en latín que le corresponde». Una vez 
concluida esta primera parte, los inge-
nieros practicarán con varios modelos 
distintos. La idea es que todo esté lis-
to para dentro de un año y medio. «El 
resto del tiempo la herramienta ya se 
centrará en la digitalización y en la 
búsqueda de concordancias con otros 

catálogos», detalla Vera-Candeas, una 
operación que tiene una tasa de acierto 
por encima del 90 %.

Una vez que el archivo musical de la 
abadía benedictina francesa esté en la 
nube, la idea es revertir todos esos siglos 
de olvido y que se pueda difundir entre 
el público en general. En este sentido, 
Repertorium tiene previsto difundir el 
proyecto a través de distintos ciclos de 
conferencias y ferias. También elabora-
rá diferentes materiales para explicar el 
proceso en el ámbito educativo y, ade-
más, editará una serie de publicaciones 
para su difusión. 

Un concierto en Madrid
El acto más esperado, sin embargo, es 
un concierto que los impulsores de la 
iniciativa esperan celebrar en Madrid 
en julio del año que viene. «Nuestra in-
tención es mostrar algunos de las pie-
zas inéditas que va a ir encontrando 
la inteligencia artificial», concluye Al-
berto Díaz-Blanco, que sueña con que 
la iniciativa, en su conjunto, contribu-
ya a una difusión «mayor si cabe» del 
canto gregoriano y que este «favorezca 
la unidad de Europa», como ocurrió en 
su origen. 

«No hace falta más que mirar la rea-
lidad del continente para darse cuenta 
de lo oportuno de Repertorium», un pro-
yecto que, además, tiene otras aplicacio-
nes. Se utilizará también para la digita-
lización y catalogación de manuscritos 
históricos de ópera barroca del siglo 
XVIII pertenecientes a la base de datos 
Didona, del Instituto Complutense de 
Ciencias Musicales. b

El proyecto Repertorium, financiado por la 
UE y coordinado por la Universidad de Jaén, 
digitalizará y catalogará dos millones de 
documentos custodiados desde el siglo XIX 
en la abadía benedictina de San Pedro de 
Solesmes. «Es el mayor aporte al gregoriano 
desde su restauración», dice un experto

En total, se va a trabajar con cerca 
de 400.000 imágenes de manuscritos 
antiguos, que contienen unos dos mi-
llones de cantos, y se espera que apa-
rezcan unos 4.000 que todavía no han 
sido transcritos, estudiados, catalo-
gados ni cantados desde hace más de 
1.000 años. «Se trata del mayor apor-
te a la música gregoriana desde la res-
tauración de esta por Guéranger en el 
siglo XIX», sostiene Díaz-Blanco, que 

Alberto 
Díaz-Blanco
Portavoz de 
Repertorium
«Algunos manus-
critos originales 
han desapareci-
do»

Pedro 
Vera-Candeas
Universidad 
de Jaén
«Podremos digi-
talizar los manus-
critos musicales 
de Solesmes»

0 En la catedral de Plock, en Polonia, todavía se sigue cantando gregoriano.

SCHOLA ANTIQUA
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0 «Todos nos 
hemos sublevado 
contra la sañu-
da, crudelísima, 
arbitrariedad de la 
muerte».E

scribo este artículo 
cuando se cumple un 
año de la muerte de mi 
abuelo. Habría querido 
que el texto versara 
sobre otro asunto —la 
relación entre la 

virtud y la alegría, por ejemplo, o la 
necesidad de arraigo en un mundo 
cada vez más tornadizo, quizá—, pero 
uno está fatalmente abocado a escribir 
sobre las inquietudes, anhelos, 
temores, esperanzas que habitan su 
corazón. Hoy solo puedo hablar de mi 
abuelo porque, en caso de no hacerlo, 
mi voz sonaría impostada, casi 
fraudulenta, en nada diferente a la del 
ventrílocuo que quiere ganar unas 
perras haciendo imitaciones y 
bufonadas que diviertan a sus 
seguidores.

Sin embargo, alguien podría obje-
tar que mi abuelo solo nos interesa a 
mi familia y a mí y que yo, si quisiera 
cumplir mi obligación con los lecto-
res, debería escribir sobre un tema 
más general, uno que nos concerniese 
a todos. Entiendo los reparos, cómo 

no, pero parto de la premisa de que 
los hombres somos más semejantes 
que distintos entre nosotros, de que 
nuestra vida está atravesada por una 
sucesión de experiencias comunes y de 
que, en consecuencia, lo más particu-
lar es también lo más universal. Escri-
bir sobre uno mismo es el único modo 
de escribir para los demás. Todos, por 
desgracia, hemos perdido a alguna 
persona importante y a todos, quiero 
pensar, nos ha dolido su pérdida. To-
dos hemos maldecido nuestra suerte 
y nos hemos preguntado por qué él y 
no otro, y por qué ahora y no después, 
y por qué de accidente y no de cáncer. 
Todos nos hemos sublevado contra la 
sañuda, crudelísima, arbitrariedad de 
la muerte, que secuestra a los justos y 
se apiada de los injustos, que desgarra 
almas y degüella amistades.  

Sospecho también que todos los 
hombres han vivido lo que yo desde 
hace un año. Que todos han constata-
do que la vida sin alguien importante 
es menos una vida que una condena. 
Desde que la muerte salió de su es-
condrijo, cuanto me ocurre acaba en 

lamento: lo peor, por descontado, pero 
también lo mejor. Cada desgracia está 
exacerbada por la tragedia de que él ya 
no pueda rescatarme de las sombras. 
Cada acontecimiento feliz está oscure-
cido por la desdicha de que él no pueda 
brindar conmigo. Advenida la muerte, 
los éxitos son solo brumosos y los fra-
casos abrasadoramente rotundos. El 
éxito es un fracaso travestido porque 
qué sentido tiene si él no está. El fraca-
so es siempre absoluto porque él ya no 
puede consolarme. 

He sentenciado que Chus ya no está, 
que los muertos ya no están, y quizá 
debería ahora matizar mis palabras. 
«Te fuiste, pero qué manera de que-
darte», dice Miguel d´Ors en uno de 
sus poemas. Con el tiempo he caído 
en la cuenta de que la ausencia no es 
una simple ausencia, sino la forma 
macabra que de vez en cuando adopta 
la presencia. No es que el ausente no 
esté, sino que está de un modo distinto: 
inmaterial y misteriosamente ubicuo. 
Cuando Chus murió, la realidad devino 
en signo suyo y lo ha seguido siendo 
hasta hoy. El viento arrastra su voz, 
entreveo su rostro en las fachadas. 
Todo me habla de él. El bar, la plaza, 
la peluquería —¡cuántas vivencias 
acumuladas en esos lugares!— existen 
fundamentalmente para recordar-
me que él estuvo y ya no está, pero que 
aun no estando está de manera más 
real, más poderosa, que cualquiera de 
nosotros.  

Con todo, eso no nos basta. Quien 
está de luto desdeña esa presencia in-
material y etérea. Quiere que el muerto 
esté como estaba antes: en carne mor-
tal, con sus ojos, su nariz y su boca. 
Quiere que le escuche y le responda, 
que lo elogie cuando el éxito y que lo 
abrace cuando al fracaso. Quiere, al 
menos, ¡no es tanto pedir!, algo así 
como una comunicación: saber que 
vela por él en lo invisible y poder agra-
decérselo.  

Qué misteriosa es nuestra relación 
con los muertos. Quizá hayamos de 
rebajar nuestras expectativas —o 
elevarlas, según se mire— y pedir-
le a Dios la gracia de una comunión 
cada vez más estrecha con ellos. Lo 
sufi cientemente estrecha para que su 
ausencia, que es presencia, ya no sea 
macabra, sino feliz. Lo sufi cientemen-
te estrecha para que escuchemos una 
respuesta cuando solo parezca haber 
silencio y sintamos un abrazo cuando 
solo parezca haber vacío. Lo sufi cien-
temente estrecha para que, alejadas 
de nosotros la melancolía y la nostal-
gia, vivamos con la alegre esperan-
za de un reencuentro en la tierra que 
mana leche y miel. b

DICHOSOS TITUBEOS

Todo me habla de él. El bar, la plaza, la peluquería existen para 
recordarme que él estuvo y ya no está, pero que aun no estando 
está de manera más real, más poderosa, que cualquiera de nosotros

Esperar un reencuentro 
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TRIBUNA

sarrolla correctamente. En 1984, Peter 
Jennings propuso una nueva fuente. 
Dijo: «¿Qué tal si pudiéramos hacer 
que el arroz produjera un precursor 
de la vitamina A?». De esta manera 
podríamos proporcionarla a los niños, 
porque el arroz es uno de los cultivos 
más extendidos en el mundo. La idea 
fue de Jennings, pero realmente fueron 
Ingo Potrykus y Peter Beyer quienes la 
llevaron a la práctica. El arroz dorado 
se convirtió en realidad en febrero de 
1999. Las mejoras necesarias para su 
producción comercial habrían nece-
sitado entre dos y cinco años, que es lo 
que se tarda en hacer que un cultivo 
pase del laboratorio al campo, pero ha-
blamos de un organismo genéticamen-
te modifi cado y, por supuesto, hubo 
de someterse a todo tipo de normati-
va. Este arroz podría haber estado en 
producción a mediados de los 2000 y, 
sin embargo, fue el año pasado cuando 
estuvo comercialmente disponible en 
Filipinas. Desde 2005, millones de ni-
ños han muerto o sufrido por defi cien-
cia de vitamina A. 

El BT brinjal, un tipo de berenjena, 
se aprobó en Bangladés hace algunos 
años y, de hecho, la cosecha es tan ele-
vada que la población no puede consu-
mirla toda y debe exportar parte. La 
toxina de un insecto se ha introducido 
en la planta de manera que ella misma 
produce su propio pesticida y mata a 
los insectos que se la comen.

El algodón BT es algodón mejorado. 
El maíz BT también. De hecho, el maíz 
BT es uno de los OGM más utilizados 
hoy en día. En Estados Unidos casi 
todo el maíz es BT. Las plantas de pa-
paya estaban teniendo problemas gra-
vísimos en Hawái. No había manera 
de poderlas cultivar con éxito debido 
a la presencia de un virus. Un hombre 
llamado Dennis González puso fi n a 
esto produciendo una papaya modifi -
cada genéticamente que se consume 
ampliamente en Estados Unidos.

En India, justo este año se acaba de 
aprobar la mostaza transgénica. En 
Nigeria se ha aprobado el caupí trans-
génico. Cultivos en desarrollo hay en 
Kenia y Uganda, con bananas resisten-
tes a varias plagas fúngicas. En estos 
dos países, los científi cos locales han 
desarrollado yuca resistente a proble-
mas.

La sequía se está convirtiendo en 
un gravísimo problema, así que todos 
queremos cultivos resistentes. Y hay 
un trigo que lo es. En Australia, los 
OMG han conseguido incrementar el 

Hay 800 millones de personas que se van a la cama con hambre y 
el alimento es la única medicina que necesitan. Los gases de efecto 
invernadero son también un enorme problema. Pero, en ambos 
frentes, las cosechas obtenidas con ingeniería genética pueden ayudar

RICHARD JOHN 
ROBERTS
Premio Nobel de 
Medicina 1993

contenido en proteína del sorgo y ha-
cerlo mucho más nutritivo. En Japón 
los tomates son tomates modifi cados, 
mucho más nutritivos que los norma-
les y, además, tienen mejor sabor. Uno 
de los motivos por los que estos culti-
vos nunca saldrán adelante es que su 
regulación requiere una infi nidad de 
pruebas que resultan muy caras, así 
que solo las grandes empresas pueden 
permitírselas. Los pequeños labora-
torios que han creado estos cultivos 
mejorados pueden probarlos en in-
vernaderos, pero no pueden pasar las 
pruebas en campo abierto que exige la 
autoridad reguladora.

Sería muy bueno que la sociedad 
civil se involucrase. En Europa, pese 
a que ha habido una resistencia gene-
ralizada de la población, por ejemplo, 
en Finlandia el partido de los Verdes 
empezó a apoyar los OMG reciente-

mente y esto se debió en gran medida 
al impulso de los jóvenes. Inglaterra 
va camino de relajar la normativa so-
bre producción de OMG, en especial 
de los productos editados genética-
mente mediante técnicas CRISPR. 
Incluso en Alemania la red Öko-Pro-
gressives apoya la legislación basada 
en la evidencia. Los cultivos editados 
genéticamente, es decir, los cultivos 
que se han producido usando métodos 
CRISPR están sometidos ahora a una 
normativa más relajada y hay 46 paí-
ses que han dado su aprobación ofi cial 
como mínimo para un tipo de cultivo 
transgénico. b

¿Son los transgénicos una 
solución para paliar el hambre?

E
l cambio climático 
está resultando de-
vastador para la vida 
tal y como la conoce-
mos. Hay 800 millo-
nes de personas que 
se van a la cama con 

hambre y el alimento es la única medi-
cina que necesitan. Los gases de efecto 
invernadero son también un enorme 
problema. Pero, en ambos frentes, las 
cosechas obtenidas mediante ingenie-
ría genética pueden ayudar. Se les ha 
llamado organismos modifi cados ge-
néticamente (OMG), pero este es un tér-
mino que induce a confusión, porque la 
evolución ha modifi cado genéticamen-
te todas las formas de vida en nuestro 
planeta. Durante siglos el hombre ha 
cultivado plantas y criado animales y 
ello ha implicado modifi caciones ge-
néticas. Hace 12.000 años se utilizaba 
una genética muy básica que cruza-
ba cultivos para intentar mejorar los 
productos y cosechas. Pero durante los 
años 80 aprendimos cómo ser preci-
sos gracias a los magnífi cos científi cos 
belgas Marc Van Montagu y Jeff Schell, 
y también a Mary Dell Chilton, en Esta-
dos Unidos, que dedicaron sus investi-
gaciones a intentar mejorar las plantas 
y alcanzar más éxito en la aplicación 
de la genética vegetal. Las formas más 
actuales de cultivo utilizan un método 
denominado CRISPR, que se descubrió 
hace una década. Es una nucleasa que 
corta el ADN en un punto muy preciso 
y permite eliminar genes para hacer 
mutaciones específi cas, lo que es equi-
valente al método tradicional, pero 
también permite ir un paso más allá: 
se puede fi jar en un punto concreto e 
introducir un gen específi co. Lo impor-
tante aquí es entender que la modifi ca-
ción genética consiste en un método, 
una forma de hacer algo, pero lo que de 
verdad importa no es el método, sino el 
producto.

Uno de los mayores problemas de 
los jóvenes que viven en la pobreza es 
que tienen carencia de vitamina A. 
En el caso de los niños por debajo de 
los 6 años, alrededor de dos millones 
mueren cada año por este motivo, ya 
que el sistema inmunológico no se de-

FREEPIK

0 «La modi� cación genética es un método, pero lo que importa es el producto».
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El autor ha participado en el IV Con-
greso Internacional Pobreza y Hambre 
organizado por la Universidad Católica 
de Valencia (UCV).
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Este pequeño volumen recoge una 
nouvelle de menos de 100 páginas 
titulada Regreso a Bellavista y un re-
lato que lleva por título Una llamada 
en la noche. El autor, Octavio Cortés 
(Palma de Mallorca, 1973), ha estu-
diado Filosofía y Teología, y de am-
bas disciplinas existe en el libro una 
marca profunda e indeleble. También 
su currículo —guitarrista, cantante y 
pianista de jazz y blues— desvela un 
gran amor por la música que proyecta 
en un deslumbrante sentido del ritmo 
y en algunos detalles argumentales, 
como en la estructura de Regreso a 
Bellavista, dividida en tres partes que 
responden a los títulos de «Adagio 
con moto», «Andantino» y «Largo 
Maestoso». 

Es la historia de un duelo que no 
termina de cerrarse por parte de un 
hombre que llora la ausencia de Laura, 
una novia mallorquina a la que añora 
en compañía de otro que, también, de 
otra forma, la amaba: el viejo Ordi-
nas, guardés del hogar que habitaba la 
joven, llamado Bellavista. Pero están 
a punto de cumplirse cinco años de 
la desaparición de la mujer, violinista 
internacional para más señas, y, por 
tanto, va a ser declarada muerta a nivel 
ofi cial sin herederos conocidos. 

Se impone en la narración la cuenta 
atrás hasta el fatídico momento de 
desalojar la casa donde aún queda co-
leando el poderoso recuerdo de Laura, 
al que los dos se aferran con desespe-
ración. Se sienten como los notarios 
del juicio fi nal. Mientras comparten 
limonada con vodka, evocan las viven-
cias compartidas y fi losofan, con ma-
yor o menor acierto, sobre la vida, la 
muerte, el amor, el silencio, el olvido, 
el azar, el alma y la soledad. Los temas 
van emergiendo en diálogos cristali-
nos que fl uyen a través de un lenguaje 
rico, sugerente y simbólico, manejado 
con una exquisitez fuera de lo común. 
Acaso el narrador se siente Petrarca 
y Dante, fl anqueado por los nombres 
de Laura y Beatriz, el cuarto perso-

naje, cuya identidad es una sorpre-
sa que merece la pena descubrir por 
uno mismo en el laberinto de espejos 
que conforma el relato. La fi gura de la 
amada, Laura, resuena sublimada con 
los ecos del amor cortés hasta el neo-
platonismo, se crece en la memoria 
del enamorado que parece reescribirla 
como una criatura extraordinaria, de 
leyenda, en el marco de una fábula di-
señada a medida, o lo que es lo mismo, 
de una mansión construida a su ima-
gen y semejanza. El autor se acerca 
en ocasiones al cuentacuentos de Big 
fi sh de Tim Burton; otras, sin embar-
go, parece beber de la pluma de Khalil 
Gibran. Mantiene fi rme el pulso para 
narrar al fi lo de lo mítico y maravilloso 
hasta la última página donde sí llega a 
perder pie y se despeña por derroteros 
depauperados de los que llevan hacia 
Dan Brown.

A continuación, Una llamada en la 
noche deja la crónica de un triángulo 
amoroso muy destructivo, confor-
mado por dos amigos y una mujer, 
en la bohemia del verano del 35 en 
Mallorca. Traición, despecho, orgullo 
y venganza se retroalimentan en un 
círculo vicioso que aniquila cual-
quier esperanza vital y no permite 
que jamás vuelva a crecer la hierba 
del amor tras su paso. En coherencia, 
Cortés abandona aquí la inspiración 
de la prosa poética para desnudar 
el relato y hacerlo más sobrio, más 
crónica y sí, también, por qué no, cró-
nica de una muerte anunciada. Son 
apenas 50 páginas, pero intensas, 
repartidas en tres partes tituladas 
«La obra de Juan Martín Lassette», 
«La obra de Bautista Venzal» y «La 
obra de Gloria Farnesi». Se trata de 
una tragedia que se retuerce sobre sí 
misma, de matices oscuros en la voz 
de un fi lólogo. La gran frase o revela-
ción se encuentra hacia la mitad del 
libro y ejerce de bisagra entre las dos 
historias: «El amor, he ahí lo que nos 
llevaremos. No el que hayamos recibi-
do, sino el que hayamos dado». b

LIBROS El amor que damos 
y el que negamos
Este pequeño volumen recoge una 
nouvelle
titulada 
lato que lleva por título 
en la noche
(Palma de Mallorca, 1973), ha estu-
diado Filosofía y Teología, y de am-
bas disciplinas existe en el libro una 
marca profunda e indeleble. También 
su currículo —guitarrista, cantante y 
pianista de 
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Mucho se ha escrito sobre uno de 
nuestros poetas más universales, 
«el de todas las Españas», como 
recuerda esta obra de Enrique 
Baltanás. Este profesor de Litera-
tura Española en la Universidad 
de Sevilla, también poeta, nos 
ofrece no solo una aproximación a 
la vida y obra de una de las fi guras 
de la Generación del 98, sino un 
perfi l que incluye su pensamien-
to. Viajaremos por los lugares por 
los que discurrió su vida, desde los 
patios de Sevilla hasta Colliure. 
«Machado no solo es un conjunto 
de versos o de palabras, sino todo 
un caso paradigmático de encuen-
tro y de respuesta de un hombre 
ante sus circunstancias», sostiene 
Baltanás. F. O.

Este libro es, como reconoce su au-
tor, Carlos Taranilla, un manual o 
guía para introducirnos en el cono-
cimiento de la iconografía románi-
ca. Un saber nada desdeñable en un 
país como el nuestro, que alberga 
importantes ejemplos de este estilo 
artístico. Tras una introducción 
en la que se ofrece una explicación 
básica, este historiador del arte re-
corre cómo se representa a Dios, así 
como las escenas recogidas tanto 
por el Antiguo Testamento como 
por el Nuevo. Explica asimismo la 
iconografía de la Virgen María y de 
los evangelistas. Como colofón, hay 
espacio para lo profano y un bes-
tiario. Ayudarán en la lectura las 
numerosas fotografías y las citas 
de textos sagrados. F. O.
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de todas las 
Españas
Enrique Baltanás
Rialp, 2023
198 páginas, 16 €

Iconografía 
del románico
Carlos Taranilla
Almuzara, 2023
240 páginas, 
20,85 €

DE LO HUMANO 
Y LO DIVINO

En un artículo de 1937, Misa mayor en 
La Magdalena, leemos: «A mi memoria 
vienen los santos pintados de España. 
Y a mi memoria vienen las Misas en las 
vastas catedrales y en las iglesias del 
pueblo. Y en este punto me siento como 
precipitado en el dolor. Un dolor agudo, 
una tristeza profunda, una sensación 
de angustia embargan mis sentidos. 
No sé si estoy en Francia o en España… 
Hacia España va raudo mi pensa-
miento». Azorín, un espíritu sensible 
y delicado, capaz de emocionarse con 
los paisajes y conmoverse con las gen-
tes, no prefi ere la Misa de la grandiosa 
iglesia neoclásica parisina a la de cual-
quier iglesia española y, como dice uno 
de sus personajes, «en París he llegado 
a sentir a España como nunca la había 
sentido. Aquí en la maravillosa ciudad 
he visto cosas de España…». b

mo, reducido a toques de campana pau-
sados y melancólicos, a pueblos tristes 
y mortecinos, a monumentos de Jueves 
Santo visitados por tradición más que 
por devoción, a obispos juzgados como 
hipócritas e indignos de respeto… El 
desencanto, unido a la imposibilidad de 
ir más allá de los tópicos, es un cami-
no seguro hacia el nihilismo. ¿Cómo se 
libró de él Azorín? Por su amor a la ver-
dad, algo que le llevó a rectifi car años 
después sus juicios infamantes sobre 
san Antonio María Claret en La volun-
tad. El escritor evolucionó en pocos 
años de sus ideales anarquistas al con-
servadurismo de Maura y su amor por 
la gente sencilla no le llevó a despreciar 
la religiosidad popular en esa novela.

Sin embargo, el drama de la guerra 
y su exilio en París lo despertaron una 
nostalgia del catolicismo y de España. 

Este jueves, 8 de junio, se cumplen 150 
años del nacimiento de Azorín. Perio-
dista y prosista de lo cotidiano, en el 
que la escritura se torna un desfi le de 
imágenes con las que el lector y el autor 
pueden caminar juntos en diversos es-
cenarios del tiempo y del espacio. No es 
difícil detectar la infl uencia de Nietzs-
che ni las utopías del anarquismo en 
sus primeros escritos, como El Cristo 
nuevo (1902), que dice a los creyentes: 
«No es de los tiempos que corren la 
oración; no es de esta época de lucha la 
resignación mística… ¡Levántate y lu-
cha!». Azorín está persuadido de que «la 
mecánica y la higiene trocarían el tra-
bajo de penosa tarea en alegre entrete-
nimiento» y que «con la propiedad 
desaparecería la sed de riqueza y el afán 
de lucro». Por eso, en su novela La volun-
tad da una visión tétrica del catolicis-

Azorín y su 
nostalgia de 
España y de 
lo católico

ANTONIO R. 
RUBIO PLO 
Escritor

MAICA RIVERA
@maica_rivera
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Segundo largometraje del director 
parisino Mathieu Vadepied, después 
de su película de cine social La vie en 
grand (2015). En Padre y soldado lleva 
a la pantalla un guion suyo coescrito 
por Olivier Demangel (Novembre). El 

argumento se desarrolla en Francia 
durante la Primera Guerra Mundial. 
Estamos ya en 1917 y Francia se queda 
sin soldados. Así que el Ejército va a re-
clutar nuevas tropas entre los indíge-
nas de sus colonias, como Senegal. Allí, 
Bakary (Omar Sy) es un ganadero que 
vive feliz con su mujer, su hija pequeña 
y su primogénito Thierno (Alassane 
Diong), de 17 años. Cuando las tropas 
francesas llegan a su aldea a alistar 
forzosamente a los jóvenes y obligan 
a Thierno a hacerlo, su padre se alista 
también con el único fi n de protegerle 

y traerle de vuelta a casa sano y salvo y 
cuanto antes, como le promete a su es-
posa. Ya en el frente, mientras Bakary 
urde un plan para fugarse con su hijo, 
ocurre algo que cambiará todo sustan-
cialmente: a Thierno le ascienden y se 
convierte en el superior jerárquico de 
su padre. Thierno le debe obediencia 
a Bakary como hijo, pero este le debe 
obediencia a Thierno como militar.

La película gravita entre dos polos 
opuestos. Uno, el más importante, es el 
tema de la paternidad y de las relacio-
nes paternofi liales. En otro es la revi-
sión histórica crítica sobre las injusti-
cias que se cometieron en nombre del 
colonialismo y sobre lo absurdo de la 
guerra.

Respecto al primer polo, toda la pelí-
cula es un homenaje a la fi gura del pa-
dre, tan problematizada en el cine con-
temporáneo. Un homenaje encarnado 
en el personaje de Bakary, un musul-
mán piadoso, sencillo y de alma limpia, 

cuya única preocupación es salvar a 
su hijo de una muerte casi segura. A 
Bakary la guerra europea ni le va ni le 
viene, no sabe francés ni le han hecho 
nada los alemanes. Pero acepta su des-
tino si con ello logra mantener a su hijo 
con vida, vida que él sí está dispuesto 
a arriesgar por Thierno. Sin embargo, 
Thierno, infl uido por la buena relación 
con su teniente, llega a asumir un cier-
to patriotismo francés y se involucra 
en primera persona en las operaciones 
militares.

La interpretación de Omar Sy, que 
nos dio a conocer su faceta cómica en 
Intocable, muestra su talento para el 
drama, con un registro contenido que 
se basa en la expresividad de su rostro 
y en el lenguaje de su mirada. También 
el menos conocido Alassane Diong 
hace una gran interpretación. Sin em-
bargo, a pesar de la fuerza escénica, la 
película sabe a poco y el personaje de 
Bakary resulta demasiado unidimen-
sional, lo cual puede ser una de las ra-
zones de que el fi lme haya sido recibido 
con cierta tibieza.

La cinta termina con un epitafi o de 
recuerdo a todos los soldados anóni-
mos cuyos huesos duermen enterra-
dos en algún lugar de Verdún o Somme 
y en cuyo honor arde permanentemen-
te una pira bajo el Arco del Triunfo de 
París. b

Padre y soldado
Director: 
Mathieu Vadepied
País: Francia
Año: 2022
Género: Bélico
Cali� cación: 
+16 años

MARIE CLEMENCE DAVID

JUAN 
ORELLANA
@joregut

CINE / PADRE Y SOLDADO

Un padre coraje en 
tiempos de colonialismo

El último mes ha sido pródigo en estre-
nos de series españolas. Por la calcula-
da promoción es posible que les suenen 
El silencio, que obviaremos simple-
mente porque hay muchas cosas mu-
cho mejores que ver, o El hijo zurdo, 
que se ha convertido en una agradable 
e inesperada sorpresa y que sí mere-
ce que nos detengamos en ella en una 
próxima entrega.

puede ser seguida sin difi cultad por 
quienes no hayan tenido el buen gus-
to de ver todavía las dos temporadas 
anteriores. Nuevos escenarios, nuevos 
personajes (muchos, pero obviamen-
te no en su totalidad, con mención 
especial para Nathalie Poza) y nuevas 

tramas que, otra vez, le atraparán y 
se lo harán pasar mal, o sea bien, si es 
de que los que disfruta con un thriller
policíaco de alto voltaje y es capaz 
de superar el prejuicio de que no hay 
nada interesante que pueda salir de la 
producción audiovisual patria. b

SERIES / 
LA UNIDAD KABUL

Talibanes 
al poder

Nos quedamos esta semana, sin 
embargo, con la tercera temporada de 
La Unidad, a la que ya hemos dedicado 
aquí numerosos elogios porque esta-
mos, muy probablemente, ante una 
de las series españolas más cuidadas 
e interesantes de los últimos años. 
Con el delicado asunto del terrorismo 
yihadista entre las manos, La Unidad 
Kabul es una tercera entrega, en este 
caso de otros seis capítulos, de unos 
50 minutos de duración cada uno. 
Como el propio nombre de la tercera 
temporada indica nos trasladamos a 
Afganistán, en el terrible escenario de 
la recuperación del poder por parte de 
los talibanes. Cuenta con una más que 
aceptable ambientación, así como un 
nivel general, que si bien no alcanza 
el de las dos temporadas anteriores 
(sobre todo el de la magnífi ca segun-
da), no desmerece del conjunto y com-
pone un cuadro muy por encima de 
la media de lo que estamos acostum-
brados.  

Original de Movistar+, creada por 
Dani de la Torre y Alberto Marini, 

ISIDRO 
CATELA
@isidrocatela

MARÍA HERAS

0 Nathalie Poza de misión en Afganistán en un episodio de la tercera temporada. 

2 Omar Sy y 
Alassane Diong, 
que interpretan a 
padre e hijo, en el 
frente.
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ALBERTO GARCÍA CORONADO

2 Desde hace 
unos meses la 
comunidad la for-
man ocho monjas.

2 La capilla del 
convento es muy 
sencilla, ya que 
el complejo se 
formó a través 
de varias casas 
donadas por un 
canónigo.

0 El potaje de 
rellenos es una 
receta típica con-
quense para la Se-
mana Santa.

Cristina Sánchez Aguilar
Madrid

«Hace muy poco éramos diez», dice sor 
María Rosa, la superiora, con tristeza. 
Una de las fallecidas tenía 100 años, la 
otra 97. «No aparecen en la foto porque 
ha venido el capellán a hacérnosla esta 
semana, pero quiero que, de alguna ma-
nera, estén». Y aquí están, madre, en es-
tas líneas. «Somos muy longevas en este 
convento porque tenemos mucha luz», 
asegura. «No tenemos aquí nada de ri-
queza ni de arte, pero sí grandes venta-
nales en todas las habitaciones». Ella 
misma tiene 86 años y convive con una 
centenaria, otra octogenaria —las tres 
españolas— y cuatro más que son las 
que aportan la juventud y la amalgama 
de culturas, ya que proceden de Mada-
gascar y de India. «Las jóvenes son bue-
nísimas... muy orantes y trabajadoras», 
dice con alegría. Las trinitarias de San 
Clemente, un pueblo situado a una hora 
y media de Cuenca, llevan en la locali-
dad desde 1588, fecha en la que un hijo 
del pueblo, canónigo de la catedral de 
Salamanca, Francisco Sánchez, cedió 
unas casas que había heredado de sus 
padres para que fundar en su lugar na-
tal una comunidad orante, en este caso 

de la Orden de la Santísima Trinidad de 
Redención de Cautivos. Las primeras 
siete monjas llegaron desde Villoruela, 
cerca de Salamanca, donde residía el be-
nefactor. Como Sánchez era conocido en 
San Clemente, rápido entraron religio-
sas de su propia familia y varias jóvenes 
del pueblo. Al año de iniciarse la anda-

ENTRE PUCHEROS
ANDA EL SEÑOR

La receta
INGREDIENTES
n 400 gramos de garbanzos
n Un puñado de judías blancas
n 200 gramos de miga de pan
n Seis huevos
n 100 gramos de bacalao
n Tres dientes de ajo
n Perejil y colorante

PREPARACIÓN
Ponemos los garbanzos a remojo 
la noche anterior. El mismo día que 
hagamos la receta, los cocemos 
junto con las judías blancas. Para los 
rellenos, ponemos la miga de pan 
en un recipiente con un poco de sal, 
perejil bien picado y tres dientes de 
ajo machacados. Añadimos los huevos 
y con un tenedor lo batimos todo. 
Dejamos la masa en el frigorífico unos 
30 minutos y a continuación freímos 
con aceite muy caliente. Incorporamos  
los rellenos a los garbanzos cocidos 
y a las judías, añadimos el bacalao 
desmigado y ponemos todo junto a 
hervir unos minutos. Hacemos en una 
sartén un adobo con un poco de aceite, 
unos ajos y un poco de pimentón y lo 
añadimos a la mezcla de legumbres y 
rellenos. Servimos caliente.

dura ya había 80 hermanas. Visitadas, 
por cierto, en al menos tres ocasiones 
por san Simón de Rojas en calidad de 
provincial de la orden en Castilla. Como 
todas, sufrieron la desamortización y la 
Guerra Civil —tuvieron que abandonar 
el convento—, pero la vida volvió entre 
los muros. 

Las trinitarias de San 
Clemente, en Cuenca, 
sobreviven zurciendo 
ropa, ya que los 
encargos de bordados 
han descendido 
notablemente

Hoy: potaje de rellenos 
con legumbres y bacalao

Hoy se dedican al bordado, pero para 
encargos muy puntuales, y zurcen ropa 
de los vecinos. «Nos pagan, pero noso-
tras lo que queremos es que la gente no 
tenga que tirar la ropa». Venden algún 
dulce en el torno y desean, sobre todo, 
«un trabajo que ocupe habitualmente a 
la comunidad». b

MADRES TRINITARIAS

ALBERTO GARCÍA CORONADO
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res llevamos tiempo trabajando sobre 
la propia identidad y este proceso no 
ha ido acompañado de un abordaje de 
la masculinidad sana, orientada al cui-
dado. Con los roles clásicos pierden to-
dos, hombres y mujeres. A los hombres 
se los encasilla en roles de violencia. Lo 
hace la propia sociedad de consumo, el 
sistema que compra y vende sexo, la por-
nografía...

En lo que llevamos de año 21 mujeres 
han perdido la vida a manos de sus 
parejas o exparejas. Según el INE, el 
número de víctimas ha crecido un 
8,3 % entre 2021 y 2022. ¿Qué sucede 
con la violencia contra la mujer? 
—Arancha Perea (A. P.): Hay más vo-
lumen porque hay más denuncias. Mi 
sensación es que la violencia de géne-
ro existe a todos los niveles y está muy 
arraigada en la sociedad. Las muertes o 
los malos tratos son la punta del iceberg. 
—Carmen Montejo (C. M.): Observa-
mos, sobre todo, un repunte en los jó-
venes. En las mujeres mayores era una 
realidad oculta; se daba, pero la tenían 
que asumir. Luego apareció una gene-
ración intermedia que ha luchado mu-
cho contra esta lacra y ahora tenemos 
a jóvenes y adolescentes con un proble-
ma muy serio. Los modelos masculinos 
que se plantean a las chicas tienen que 
ver con la violencia y el control. Muchas 
dicen que el que la controla lo hace por-
que la quiere. 
—A. P.: Los jóvenes de hoy confunden 
control con amor.

¿Cómo es posible que una generación 
más avanzada y con más derechos re-
troceda de esta manera?
—C. M.: Está en cuestión la manera de 
entender la masculinidad. Las muje-

—A. P.: Hay multitud de factores. Ya no 
educan los padres o el colegio. Existe un 
bombardeo de información en las series 
y en las redes sociales. 

Entiendo que se debe poner más foco 
en la formación de las nuevas genera-
ciones.
—C. M.: En la comisión hemos ofreci-
do formación en parroquias y vicarías, 

pero nos planteamos como reto llegar 
a los grupos de jóvenes —de confi rma-
ción, posconfi rmación y novios—. Hay 
que incidir en estos tramos de edad. 
También queremos llegar a los sacer-
dotes. La formación es una prioridad. Si 
no conoces esta realidad, es muy difícil 
identifi car los factores de riesgo.
—A. P.: La violencia es hacia la mujer, 
pero es un problema de hombres y mu-
jeres. La educación es para ambos. To-
dos tienen que identifi car las conductas 
que no son aceptables.

¿En qué consisten las formaciones?
—C. M.: Comenzamos con un vídeo del 
Papa Francisco en el que condena la 
violencia hacia las mujeres. Nos sirve 
de encuadre. Estamos en la Iglesia y el 
Papa está posicionado. Luego defini-
mos la violencia de género y hablamos 
de los estereotipos para que se genere 
un diálogo.
—A. P.: Contamos lo que es y no es violen-
cia de género, que no se puede confundir 
con el sexo masculino. Ponemos casos 
prácticos y dejamos que la gente hable. 
Salen muchos prejuicios.

¿Cuáles?
—A. P.: Se culpabiliza a las mujeres, no 
se comprende por qué no pueden aban-
donar esa situación o dicen que también 
hay violencia contra los hombres.
—C. M.: Al mismo tiempo, hay mucha 
gente que se posiciona en contra. Mu-
jeres mayores que han refl exionado so-
bre el tema, por ejemplo. Que las mujeres 
puedan hablar libremente de esto den-
tro de la Iglesia me parece una maravi-
lla, revolucionario.

¿Cuál es el mensaje principal?
—C. M.: Que la comunidad salva. Lo que 
ayuda a acabar con la violencia de géne-
ro es romper el silencio. Si hay una red 
de apoyo es el principio del fi n. La parro-
quia, a través de sus distintos grupos, y 
el párroco deben ser una red de apoyo 
para las mujeres que sufren violencia. 
Que podamos escuchar sin prejuicios y 
acompañar.

¿Se ha avanzado en la Iglesia?
—C. M.: Todos tenemos en mente la ima-
gen de un sacerdote diciendo a una mu-
jer que aguante, que no rompa el matri-
monio ante un caso de violencia. Ese 
mensaje no se puede transmitir. Creo 
que todos ya estamos ahí, también el 
clero. Otra cuestión es que a nivel es-
tructural sigan existiendo desigualdad 
y actitudes machistas. Estamos en un 
proceso y quedan cosas por hacer. b

«Los jóvenes de 
hoy confunden 
control con 
amor»

Carmen Montejo y Arancha Perea com-
parten profesión —las dos son médi-
cos de familia— y también una labor 
pastoral en la archidiócesis de Madrid. 
Forman parte de la Comisión Dioce-
sana para una Vida Libre de Violencia 
Contra las Mujeres. Se acercan a parro-
quias y vicarías para dar formación al 
respecto, de modo que las comunida-
des cristianas puedan detectar casos y 
erradicar comportamientos inadecua-
dos. El próximo reto es formar a jóve-
nes y sacerdotes.

Carmen Montejo y Arancha Perea

FANDIÑO

SIN 
TABÚES

FRAN 
OTERO
@franoterof

0 Tanto Montejo como Perea son médicos de Atención Primaria en Madrid.
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La atención de Cáritas 
se dispara un 20 % 
La guerra de Ucrania, 
la inflación y la 
llegada de migrantes 
marcaron la acción de 
Cáritas Diocesana de 
Madrid en 2022. Este 
jueves se celebra el 
Día de la Caridad con 
más de 500 mesas 
informativas

Begoña Aragoneses
Madrid

La guerra de Ucrania, la inflación y la 
consiguiente subida de precios en pro-
ductos y servicios de primera necesidad, 
así como la llegada de migrantes mar-
caron la acción de Cáritas Diocesana 
de Madrid en 2022, un año en el que se 
atendió a 120.445 personas, un 20 % más 
que en el ejercicio precedente. A ello se 
le suma un aumento de la desigualdad 
en la diócesis, con una brecha cada vez 
mayor entre quienes viven holgadamen-
te y los que lo hacen en la precariedad y 
la exclusión social. Una situación, esta 
última, que, según datos del INE, afecta 
al 20,3 % de las personas. «El aumento de 
los precios ha golpeado con más fuerza 
a las personas con menos recursos, sin 
margen para prescindir de productos o 
servicios o sustituirlos por otros», expli-
ca el director de la entidad en Madrid, 
Luis Hernández Vozmediano.

El objetivo de Cáritas Diocesana de 
Madrid no solo ha sido dar respuesta a 
las necesidades más básicas y urgentes, 
sino ofrecer un apoyo estructural para 
garantizar la autonomía de los benefi-
ciarios y su inclusión efectiva en la so-
ciedad. La directora de Obras Sociales 
Diocesanas, Susana Hernández, asegu-
ra que «queremos evitar quedarnos en 
las cifras», porque «nuestro foco siem-
pre va a estar en cada persona que acude 
a nosotros». En este sentido, la entidad 
ha presentado cuatro nuevos proyectos, 
entre los que están la Casa Familiar San-
ta Zita, vivienda compartida para ma-
dres con hijos, y el Hogar Isaías, recur-
so habitacional para personas sin hogar 
mayores de 55 años. 

Toda la labor de Cáritas sería imposi-
ble sin la ayuda de los voluntarios. José 
Blanco, Pepe, como le llaman en la enti-
dad, lleva 13 años trabajando en la Cári-
tas de su parroquia. Una de las grandes 
dificultades hoy es que a la gente le cues-
ta entregar su tiempo. «La oferta de ocio 
es inmensa», explica Pepe. Pero «solo 
entiendes lo que implica el voluntaria-

do cuando lo haces». Asegura que le ha 
cambiado la vida. «Al principio —con-
fiesa—, esas realidades me producían 
rechazo», y reconoce que ha tenido que 
aprender a «alegrarse con los triunfos y 
a dolerme con los fracasos» de las per-

sonas a las que acompaña. Porque él lo 
tiene claro: «En Cáritas acompañamos 
personas, no resolvemos problemas». 

Una de ellas es Lauren. Llegó a España 
en el año 2021 desde Colombia. Un grupo 
terrorista asesinó a su padre y comen-
zó también a extorsionarla. «No quería 
vivir esta situación», cuenta a este se-
manario. Sobre todo, quiso evitársela 
a sus hijos. «Lo que más me costó es el 
tema de los papeles. Toqué a la puerta de 
Cáritas en una parroquia en García No-
blejas y me abrió Carmen», recuerda. Y 
continúa, emocionada: «No la voy a po-
der olvidar nunca. Me sentí escuchada»,. 
Desde Cáritas recibió acompañamien-
to jurídico, administrativo y psicológico, 
además de formación, que le permitió 
emprender un negocio. Desde hace dos 
meses regenta Pizza Sartén, un restau-
rante en el barrio de Chamberí. 

La presentación de estos datos coin-
cide con la celebración del Día de la Ca-
ridad, el 8 de junio, dentro de la semana 
dedicada al Corpus Christi. Con el lema 
Tú tienes mucho que ver, se colocarán 
este jueves por toda la diócesis más 
de 500 mesas informativas en las que 
más de 5.000 voluntarios visibilizarán 
la labor de las personas por mejorar las 
condiciones de vida de las familias más 
vulnerables. La semana concluirá el do-
mingo, 11 de junio, con la celebración 
de la Eucaristía, a las 12:00 horas, en 
la catedral de la Almudena, presidida 
por el arzobispo de Madrid, cardenal 
Carlos Osoro. Desde las 13:30 horas se 
podrá adorar al Santísimo y a las 19:00 
horas dará comienzo la procesión. La 
organización caritativa invita a todo 
aquel que quiera a apuntarse como vo-
luntario para ayudar en estos actos. Se 
puede encontrar más información en 
archimadrid.es. b

3 Un momen-
to de la pre-

sentación de 
la Campaña de 

Caridad. 

SANDRA MADRID

120.445
personas atendidas en las 
460 Cáritas parroquia-
les, con una inversión de 
41.610.223 euros

M
AD

RI
D

JUEVES 8

19:00 horas. Cómo evan-
gelizar hoy. Fernando Cor-
dero presenta su libro Cru-
zando fronteras en la librería 
Paulinas (San Bernardo, 
114).

VIERNES 9

17:30 horas. Cultura del 
cuidado. San Germán de 
Constantinopla (San Ger-
mán, 26) acoge la I Jornada 
de Formación de Pastoral de 
la Salud de la Vicaría VIII.

SÁBADO 10

11:00 horas. Consagra-
ción episcopal. El arzobispo 
de Madrid preside en la ca-
tedral de Alcalá de Henares 
la consagración de Antonio 
Prieto como obispo de la 
diócesis complutense.

12:00 horas. La fe de los 
niños. El Encuentro Dioce-
sano de Niños tiene lugar 
en el Parque de Atraccio-
nes con el lema Llevamos su 
alegría.

DOMINGO 11

12:00 horas. Corpus Chris-
ti. Madrid celebra el Corpus 
con una Eucaristía en la 
catedral presidida por el car-
denal Osoro. La procesión 
por las calles de la capital 
con el Santísimo saldrá de 
la catedral a las 19:00 horas.

LUNES 12

20:30 horas. Con los bue-
yes a la calle. Navacerrada 
comienza las celebraciones 
en honor a su patrono, san 
Antonio de Padua, con una 
procesión de bueyes.

MARTES 13

12:00 horas. Un santo 
popular. El cardenal Rouco 
preside en San Antonio de 
la Florida (Glorieta de San 
Antonio, 4) la Misa por su 
fiesta.

19:00 horas. Fiestas por 
san Antonio. San Antonio 
del Retiro (Duque de Sesto, 
6) celebra a su patrono con 
una Eucaristía solemne.

MIÉRCOLES 14

20:00 horas. Benedicto 
XVI. Santísimo Cristo de la 
Victoria (Fernando el Cató-
lico, 45) rinde homenaje a 
Benedicto XVI con una po-
nencia del obispo Reig Pla.

Agenda
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